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«Пожар – это преступник, оставивший следы»
   НАУКА

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Ростовская испытательная по-
жарная лаборатория признана 
лучшей в Южном федеральном 
округе.

Региональный этап конкурса 
среди судебно-экспертных учреж-
дений Северо-Кавказского и Юж-
ного федеральных округов прошел 
в Ингушетии. Инициатором стало 
МЧС России. В течение двух дней 
лучшие эксперты из девяти регио-
нов Северного Кавказа и юга Рос-
сии боролись за звание лучшего.

Испытательная пожарная лаборатория занима-
ется исследованием вещественных доказательств, 
взятых на месте возгорания. Именно благодаря 
работе ее специалистов становится известно, в 
результате чего произошел пожар: поджог, корот-
кое замыкание или по иной причине.

– Программа конкурса разделена на теорети-
ческую и практическую части. Экспертам пред-
стояло продемонстрировать профессиональные 
знания и навыки установления причины возгора-
ния. Победителем становится тот, кто лучше всех 
сможет использовать приборную базу, качествен-
но подготовить заключение по проведенным 
исследованиям, отстоять свои выводы в деловой 
игре, – рассказал «Молоту» начальник испыта-
тельной пожарной лаборатории, майор внутрен-
ней службы Сергей Ткачев.

Помимо выполнения основных заданий конкур-
са каждый участник привез с собой «домашнее 

задание»: две лучшие экспертизы, выполненные в 
течение года.

– Наша лаборатория работает с 1957 года. 
Тогда коллектив составляли только три челове-
ка: начальник лаборатории, инженер и водитель. 
Они выезжали на особо крупные пожары, где 
для определения их причин требуется научная 
составляющая, – отметил Сергей Ткачев. – Для 
нас, экспертов, пожар – это преступник, кото-
рый оставляет свои следы. И мы можем по этим 
следам идти и находить место, в котором произо-
шло первоначальное возгорание, и уже там ис-
кать источник возникновения пожара. Это либо 
техническая причина, либо поджог. Наша задача 
– взять образцы для дальнейшего исследования 
и в лабораторных условиях установить, причастны 
ли они к возникновения пожара или имеют следы, 
возникшие в результате его развития.
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   СОБЫТИЕ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Как событийной феерией, так 
и обилием познавательного мате-
риала разнообразной тематики, 
мастер-классов и панельных дис-
куссий, всевозможных обменов 
мнениями обернулся юбилейный, 
XV Фестиваль науки юга России, 
организованный в минувшую суб-
боту на стадионе «Ростов Арена».

«Наука и учёные –  
в авангарде»

Фестиваль является детищем 
Южного федерального универси-
тета, но традиционно поддержи-
вается партнерами. Среди них в 
этом году – Министерство науки и 
высшего образования РФ, Москов-
ский госуниверситет им. М.В. Ло-
моносова, всероссийский фести-
валь «Наука 0+», Российское об-
щество «Знание», всероссийский 
проект «МыВместе» и другие.

Ежегодно выбирается концеп-
ция форума, которая и проходит 

сквозь него красной нитью, на 
этот раз ею стало понятие «Логи-
ка познания», что призвано было 
отразить возросшую роль науки 
и процесса внедрения передовых, 
высокотехнологичных решений в 
разные области жизни.

– Без науки и культуры раз-
витие государства сегодня не-
возможно. А среди целей такого 
форума, безусловно, – популяри-
зация научно-исследовательской 
деятельности, а также предостав-
ление возможности студентам 
познакомиться с лучшими вузов-
скими практиками, а школьникам 
– узнать о возможностях высших 
учебных заведений страны, по-
мочь им с выбором будущей про-
фессии, – пояснил заместитель 
полпреда президента РФ в ЮФО 
Владимир Гурба.

А первый замглавы донского 
региона Игорь Гуськов отметил 
и важность содействия техноло-
гическому суверенитету страны.

– Этот фестиваль всегда прохо-
дит масштабно и красочно, а зна-
чимость его переоценить сложно. 
Среди приоритетов, сформули-

рованных руководством страны, 
– технологический и научный 
суверенитет России, все это се-
годня – обязательное условие 
для развития, для мощного дви-
жения государства вперед. Наука 
и ученые сейчас в авангарде, а 
такой фестиваль – замечательная 
популяризация научной деятель-
ности, – констатировал первый 
замгубернатора.

Очеловечить робота  
и создать «фараоновых 
змей»

Как сообщили в Центре общест-
венных коммуникаций ЮФУ, в 
этом году на форуме побывали 
порядка 10 тысяч человек. Впро-
чем, даже невооруженным глазом 
было видно, что фестиваль оказал-
ся очень востребованным, на всех 
его площадках было многолюдно. 
Одной из изюминок традиционно 
стала большая выставочная зона.

Не секрет, что участники стара-
лись зацепить публику наиболее 
значимыми либо зрелищными 
разработками. К примеру, на 
стенде таганрогского Институ-
та нанотехнологий, электрони-
ки и приборостроения (ИНЭП) 
Инженерно-технологической 
академии ЮФУ можно было не 
только попытаться понять прин-
цип действия гидроакустической 
цифровой фазированной антен-
ной решетки, но и, к примеру, 
подержать «чудо-руку» – макет 
разрабатываемого в вузе биони-
ческого протеза.
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Александра Быкадорова, дирек-
тор АНО «Интернет без угроз»

За прошедшие полгода кибер-
волонтеры выловили ссылки 
на 290 материалов, нарушаю-
щих законодательство РФ
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Виталий Кушнарев, замгуберна-
тора РО – министр транспорта

Будем развивать водный 
маршрут Ростов-на-Дону – 
Мариуполь как одно из тури-
стических направлений
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Самвел Аракелян, министр спорта 
Ростовской области

В Олимпийских играх  
приняли участие 257 наших 
земляков, они завоевали  
140 медалей
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ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Морозовск (2)
Аксай (6)
Шахты (6)
Новошахтинск (7)
Красносулинский район (2)
Багаевский район (3)
Белокалитвинский район (6)

мир
Сирия (2)
Украина (2)
Канада (5)
Швеция (5)

страна
Омск (2)
Санкт-Петербург (2)
Республика Карелия (6)
Ярославль (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 2-е полугодие 2024  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 141,12 руб.

В объятиях В объятиях 
мира наукимира науки
В объятиях В объятиях 
мира наукимира науки

Сергей Бодряков,  
заместитель губернатора 

Ростовской области

В муниципалитетах,  В муниципалитетах,  
где огнем повреждены где огнем повреждены 

жилые дома и строения, жилые дома и строения, 
начнут работу комиссии  начнут работу комиссии  

по оценке ущербапо оценке ущерба

факт

Слагаемым XV Фестиваля нау-
ки юга России стал и забег для 
особенных детей, который ор-
ганизовала Академия физичес-
кой культуры и спорта ЮФУ.

Ректор же ЮФУ Инна Шевчен-
ко упомянула, что выбор Ростова 
в качестве локации фестиваля 
более чем уместен, так как в дон-
ской столице сконцентрировано 
большое количество универси-
тетов и научных центров, коллед-
жей и лучших специализирован-
ных школ юга страны.
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с Александром
Оленевым

новости

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

15 сентября – День работников леса. Всех работников и ветеранов  
лесной отрасли поздравляют с праздником губернатор Ростовской  
области Василий Голубев и председатель Заксобрания региона  
Александр Ищенко.
«Сложная, порой опасная, но благородная работа объединяет специа-
листов-лесников, сотрудников противопожарных служб, экологов, ак-
тивистов общественных и волонтерских организаций. Вашим совмест-
ным трудом на Дону созданы десятки тысяч гектаров насаждений, 
расчищены и сохранены от огня, болезней и вредителей большие лес-
ные массивы. Благодарим работников отрасли и активистов за вклад 
в сохранение донской природы, участие в природоохранных акциях. 
Желаем здоровья и добра, новых достижений во имя Ростовской обла-
сти!» – говорится в поздравлении.
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СОБЫТИЯ

Экспортёры года
В Южном федеральном округе 

определили победителей все-
российской премии «Экспортер 
года», которая присуждается 
успешным компаниям и инди-
видуальным предпринимателям, 
занимающимся несырьевым не
энергетическим экспортом.

Эта премия уже несколько лет 
вручается благодаря нацпроекту 
«Международная кооперация и 
экспорт». Донской регион был 
отмечен сразу в нескольких но-
минациях. Среди победителей 
логистические компании ООО 
«Адамант Логистика» и ООО 
«ВТА Лайн», экспортер продук-
ции АПК ООО «Агро Зерно Юг», 
экспортер бобовых и масличных 
культур ООО «Агро Виктория».

– В соответствии с поручением 
президента России и при полной 
поддержке губернатора Василия 
Голубева в регионе реализуется 
целый ряд специализированных 
мер, направленных на помощь в 
разработке и продвижении регио-
нальных брендов, в том числе с 
использованием потенциала фе-
деральной системы «Сделано в 
России», – сообщил замминистра 
экономического развития Ростов-
ской области Сергей Глущенко.

Победители окружного этапа 
всероссийской премии «Экспортер 
года» примут участие в заключи-
тельном федеральном этапе, кото-
рый состоится в конце октября в 
ходе международного экспортного 
форума «Сделано в России».

Трактор-памятник
В РостовенаДону появился 

новый памятник: трактор «Рост-
сельмаш 2400» теперь украшает 
площадь СИиТО в Первомай-
ском районе.

Данная модель выбрана не слу-
чайно. Тракторы собираются на 
заводе в Ростове-на-Дону, запуск 
которого состоялся в 2024 году. 
Предприятие отличается передо-
выми технологиями и современ-
ным оборудованием, его мощ-
ность составляет 5000 единиц 
техники в год. Производство ма-
шин, в том числе на гусеничном 
ходу, направлено на удовлетворе-
ние различных потребностей оте-
чественного аграрного сектора. 
Завод также будет производить 
дорожно-строительную техни-
ку, включая телескопические и 
фронтальные погрузчики, а так-
же экскаваторы.

Первый памятник «СК-4» был 
установлен в честь выпуска мил-
лионной зерноуборочной маши-
ны в 1969 году, теперь в донской 
столице есть два памятника, 
посвященных сельхозмашино-
строению.

Ущерб будет 
возмещён

В муниципальных образовани-
ях, где огнем повреждены жилые 
дома и строения, начнут работу 
комиссии по оценке ущерба, 
сообщил заместитель губерна-
тора Ростовской области Сергей 
Бодряков.

Напомним, в связи с установив-
шейся сухой, жаркой и ветреной 
погодой в донском регионе со-
храняется чрезвычайная пожаро-
опасность. За прошедшие сутки 
произошло 140 пожаров, в том 
числе 70 ландшафтных. Для борь-
бы с возгораниями задействованы 
более 2000 огнеборцев и около 
300 единиц техники. В результате 
перехода возгораний сухой рас-
тительности на строения огнем 
повреждено 13 жилых домов и 17 
построек в двух муниципальных 
образованиях. На территории Ак-
сайского и Неклиновского районов, 
где обстановка наиболее сложная, 
введен режим ЧС.

– В настоящее время практиче-
ски все возгорания ликвидирова-
ны, погибших и пострадавших 
нет, – отметил Сергей Бодряков. 
– Сегодня в муниципальных об-
разованиях, где огнем поврежде-
ны жилые дома и строения, нач-
нут работу комиссии по оценке 
ущерба.

В основном в испытатель-
ной пожарной лаборатории 
работают те, кто окончил 
факультет инженерно-по-
жарной безопасности. Все 
исследователи регулярно 
проходят курсы по повы-
шению квалификации в 
научно-исследовательском 
институте в Санкт-Петер-
бурге, по окончании кото-
рых им выдается разреше-
ние на дальнейшую работу 
в лаборатории.

стр. 1
Эксперт подчеркнул, что существуют 

полевые методы, позволяющие определять 
невидимые глазу очаговые признаки. 

– Например, на фотографии видим сгорев-
шую дотла сауну. Как найти источник пожа-
ра? Оказалось, что на металлических скобах 
от каркаса деревянной обшивки сохранились 
саморезы. С помощью специального прибора 
эксперты провели их исследование и по-
строили карту зон технического поражения, 
где было видно, что распространение огня 
происходило от стены, где находилась печь, 
– рассказал Сергей Ткачев.

«Пожар – это преступник,  
оставивший следы»

Нет экстремизму 
в Сети

   БЕЗОПАСНОСТЬ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

На базе Южно-Российско-
го государственного поли-
технического университе-

та в Новочеркасске прошел мас-
штабный семинар-совещание, 
посвященный теме профилакти-
ки экстремизма среди молодежи. 
Его участниками стали предста-
вители Национального центра 
информационного противодей-
ствия терроризму и экстремизму 
(НЦПТИ), муниципальных и пра-
воохранительных органов, обра-
зовательных организаций.

Диверсанты ЦИПсО
– В соответствии со Стратеги-

ей национальной безопасности, 
утвержденной указом президен-
та РФ в 2021 году, профилактика 
проявлений радикализма среди 
молодежи обозначена среди ос-
новных задач, которые обеспечи-
вают государственную и общест-
венную безопасность, – обозна-
чил тему глава администрации 
Новочеркасска Юрий Лысенко.

Пониженный порог к рити-
ческого мышления у молодых 
людей, отсутствие жизненного 
опыта делают их легкой добычей 
целенаправленного воздействия 
специалистов Центра информа-
ционно-психологических опера-
ций (ЦИПсО) Украины. Путем 
подкупа, шантажа или прямых 
угроз они заставляют детей 13–14 
лет совершать преступления.

– Наша страна находится в 
состоянии постоянного проти-
водействия угрозам экстремист-
ского и террористического толка, 
– продолжил прокурор Ново-
черкасска Александр Доценко. 
– Целенаправленная профилак-
тика – это не устрашение строгой 
юридической ответственностью, 
нужно сформировать в умах 
юных граждан убеждение о не-
возможности подобных действий.

Ректор ЮРГПУ Юрий Разоре-
нов отметил, что такая работа 
необходима в одном из крупней-

ших вузов юга России, где толь-
ко студентов – приблизительно 
12 тысяч человек из ближнего 
и дальнего зарубежья, разных 
национальностей и религиозных 
конфессий.

– Из них более 800 человек – 
это иностранные студенты из 35 
стран. В их числе 80% испове-
дуют ислам, 10% – православие, 
6% – протестантизм, 1,5–2% – 
католицизм, 1% – конфуцианство 
и 1% – иудаизм. Поэтому важны 
взаимодействие, адекватность ре-
агирования на возможные инци-
денты, персональная ответствен-
ность, – подчеркнул ректор вуза.

Киберволонтёры 
на страже

Участники семинара с интере-
сом выслушали доклады экспер-
тов, первым из которых стала 
начальник отдела профилакти-
ческой работы НЦПТИ Виктория 
Жученко. Она заострила внима-
ние слушателей на практических 
вопросах организации системы 
профилактики негативных явле-
ний в молодежной среде.

– Важно понимать профилак-
тику как специфическую работу, 
направленную не на то, чтобы 
занять молодежь какой-либо де-
ятельностью, а на разъяснение 
деструктивной сущности терро-
ризма, выработку психологиче-
ской защиты. Это подразумевает 
укрепление традиционных рос-
сийских духовно-нравственных 
ценностей, упомянутых в указе 
президента России, – сообщила 
Виктория Жученко.

Директор автономной неком-
мерческой организации «Ин-
тернет без угроз» Александра 
Быкадорова рассказала о работе 
киберволонтеров. Это новое об-
щественное движение, которое 
проводит регулярный мониторинг 
Сети с целью предупреждения 
информационных вбросов, дис-
кредитирующих политику России.

– За прошедшие полгода волон-
теры выловили ссылки на 290 ма-
териалов, нарушающих законода-
тельство РФ, в том числе на 141 
материал, пропагандирующий 

терроризм и экстремизм,– сооб-
щила Александра Быкадорова.

Разумеется, эти источники 
были купированы соответству-
ющими службами. Помимо этого 
проект рассказывает о героях 
прошлого и нашего времени, в 
том числе о бойцах СВО.

Молодёжь не потеряна
Обстоятельный доклад предста-

вил писатель, военный историк, 
кинематографист Андрей Кудря-
ков. По его мнению, противодей-
ствие терроризму и экстремизму 
– это вопрос внутреннего содер-
жания и нравственного духовного 
наполнения каждого человека, 
эти явления должны отторгаться 
автоматически на генетическом 
уровне. Но для этого необходимо 
проделать большую работу.

– Это вопрос знания своей 
истории, истории своей семьи, 
традиций, культуры. На нашей 
донской земле исторические при-
меры подвигов предков окружа-
ют нас с детства, их необходимо 
видеть, чувствовать, понимать и 
воспитывать уважение к своей 
истории. Такое знание помогает 
отделять добро от зла, понимать 
истинную природу нацизма, тер-
роризма и экстремизма, – под-
черкнул Андрей Кудряков.

В донском регионе отмечались 
наиболее массовые шестви я 
«Бессмертного полка России». 
Международный фестиваль ки-
нодокументалистики «Линия 
фронта» проводится на Дону 
второй раз. Поисковая работа, 
патриотические акции, просве-
тительская деятельность – все 
это охватывает различные слои 
молодежи, вне социального ста-
туса. И это лучшая прививка 
от нацизма. Стоит только по-
смотреть, сколько участников 
поисковых отрядов отправились 
на Донбасс с 2014 года добро-
вольцами, встали в ряды бойцов 
СВО. Наша молодежь вовсе не 
потеряна, в ней здоровое ядро, 
которое надо консолидировать и 
включить в решение актуальных 
задач, стоящих перед российским 
государством, отметил эксперт.
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   Семинар-совещание в ЮРГПУ собрал за одним столом специалистов по антитеррору и по работе 
с молодежью

Узнавать героя 
в лицо

рокой общественности 
информацию о заслугах 
и подвигах донских каза-
ков, задействованных в 
зоне специальной военной 
операции, проявивших там 
недюжинные мужество и 
отвагу. Все они – яркий 
пример для подрастаю-
щего поколения, а героев 
мы должны знать в лицо! 
В целом уже около 2500 
казаков «Всевеликого вой-
ска Донского» приняли 
участие в спецоперации 
или сейчас выполняют 
боевые задачи. Многие 
сотни казаков награждены 
государственными, ведом-
ственными и войсковыми 
наградами, – подчеркнул 
во время церемонии пере-
дачи портретов замести-
тель губернатора, атаман 
«Всевеликого войска Дон-
ского» Сергей Бодряков.

Кроме того, замглавы ре-
гиона поблагодарил всех, 
кто как-либо помогал пре-
творению проекта в жизнь.

– Я уверен, что задача ху-
дожника еще и в том, чтобы 
своим творчеством воспи-
тывать людей, рассказывать 
о героях наших дней, о тех, 
кто спасает сейчас нашу Ро-
дину. Теперь же я хочу напи-
сать картину, посвященную 
спецоперации, – поделился 
Рафаэль Лукьянов.

– Для меня было полной 
неожиданностью, когда мне 
предложили написать мой 
портрет. Я очень тронут, – 
признался изображенный 
на одном из полотен ветеран 
СВО, начальник сектора по 
работе с казачьими обще-
ствами ГКУ «Казаки Дона» 
в Донецке Ростовской обла-
сти Олег Артюхов.

На церемонии было под-
черкнуто, что на сделанном 
точка не ставится. Созда-
ние галереи портретов ка-
заков – героев СВО про-
должится.

   ИНИЦИАТИВА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Особенными экспоната-
ми – пятью портретами 
казаков-участников и ве-
теранов СВО – пополнил-
ся на прошлой неделе 
военно-исторический зал 
Дома офицеров Южного 
военного округа (ЮВО).

Создать эти портреты 
удалось благодаря совмест-
ному благотворительному и 
историко-патриотическому 
проекту «Всевеликого вой-
ска Донского» и мастерской 
военных художников Рос-
това. А цель начинания 
– отдать должное героям 
специальной военной опе-
рации, рассказать о них 
широкой аудитории. Каж-
дому из этих пятерых бой-
цов на страницах издания 
Минобороны России «Ар-
мейский сборник» посвя-
тили очерк, а одновременно 
шло создание портретных 
изображений. Их автором 
стал ростовчанин, заслу-
женный художник России 
Рафаэль Лукьянов; пор-
треты казаков, бившихся и 
по-прежнему сражающихся 
на передовой, он нарисовал 
совершенно безвозмездно. 

Стоит отметить, что в 
церемонии передачи пор-
третов в дар военно-исто-
рическому залу Дома офи-
церов ЮВО поучаствовали 
и трое из тех, кто изображен 
на полотнах: казаки Донец-
кого округа Олег Артюхов 
и Евгений Универсал, казак 
Ростовского округа Денис 
Бабенко.

– Этот творческ ий и 
военно-патриотический 
проект был запущен чуть 
более полутора лет назад. 
А нашей задачей стало 
помочь донести до ши-

Считать финансы надо смолоду
Социально-образовательный проект по финансовой гра-
мотности «Разумными шагами в мир финансов» социаль-
но-реабилитационного центра для несовершеннолетних 
Красного Сулина занял третье место на всероссийском 
конкурсе.
– Всего на федеральный этап конкурса было направ-
лено 12 социальных проектов. Такая практика старто-
вала в октябре 2023 года, ее цель – улучшение каче-
ства жизни семей с низким уровнем дохода посред-
ством формирования навыков распределения бюджета 
семьи, ответственного финансового поведения. Про-
ектом охвачены 250 семей и 1200 детей Красносулин-
ского района, – рассказала министр труда и социаль-
ного развития области  Ирина Шувалова.

факт

Теперь Ростовская 
 пожарная лаборато-
рия будет представ-
лять честь Южного 
федерального окру-
га на всероссийских 
 соревнованиях, 
которые прой-
дут в Омске 
с 23 по 26 сентября.
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   В дар было передано пять портретов казаков-
участников спецоперации

   АКЦЕНТЫ

Герой для «Первых»
Герой России, ветеран операции в Сирии и СВО Ар-

тур Орлов назначен руководителем российского «Дви-
жения Первых» – такое решение принято Владимиром 
Путиным.

Орлов – это пример военного профессионализма (его 
команда занимала высокие места на «Танковом биатлоне») 
и мужества (подвиг в Попаснянском районе ЛНР – победа 
над превосходящими силами противника). Такой человек 
всегда будет образцом для нашей молодежи.

Забота об урожае
Прирост производства минеральных удобрений в 

России в прошлом году составил 10%, эта тенденция 
сохраняется.

Россия – один из мировых лидеров по поставкам этой 
продукции. В 2023 году они выросли до 40 млн т, а геогра-
фия поставок в настоящий момент охватывает большую 
часть мира. Активному притоку инвестиций в отрасль 
способствуют меры государственной поддержки. Начиная 
с 2013 года объем вложений достиг почти 2 трлн рублей.

Бюджетников ждут вузы
Доступность высшего образования в приемную кам-

панию этого года была беспрецедентной: на все формы 
и уровни обучаения выделено 592 тысячи бюджетных 
мест.

Растет популярность суперсервиса «Поступи в вуз он-
лайн». В этом году им воспользовались более 44% аби-
туриентов. Наибольшей популярностью у российских 
абитуриентов этого года пользовались педагогическое 
и медицинское образование, а также информационные 
технологии.

Подготовил Александр Оленев



ТРЕНДЫ
Вторник, 17 сентября 2024 года

№68 (26701)
WWW.MOLOTRO.RU

3

В объятиях  
мира науки

Новый набор
   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Юнармейцы из Ростовской обла-
сти выиграли наибольшее коли-
чество наград на всероссийском 
конкурсе «Юнармия культуры». 
Об этом рассказал начальник 
штаба регионального отделения 
«Юнармии» по Ростовской обла-
сти Николай Пономаренко.

Финал конкурса проходил в 
Центральном доме Российской 
армии, который находится в 
Москве.

Алевтина Жмыхова из Весе-
ловского района стала лучшей 
в номинации «Вокальный кон-
курс патриотической песни (до 
13 лет)».

Еще трое жителей Ростовской 
области завоевали третьи места. 
Это Дарья Тухачевская из Камен-
ска-Шахтинского в «Хореогра-
фии соло», Вячеслав Запорожцев 
из Морозовска в «Вокальном кон-
курсе патриотической песни (до 
17 лет)», а также Егор Дудников 
из Новошахтинска в номинации 
«Рисунок».

   Ирина Слуцкая поделилась на лекции и лайфхаками. Например, 
рассказала, что обычная улыбка уже помогает немного 
расслабиться и снять волнение
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Узнать о поддержке, не выходя из дома
 – Важной темой для донского региона и всей страны 

остается поддержка участников специальной военной 
операции. Вы в составе рабочей группы по СВО пред-
лагаете новые меры, направленные на дополнительную 
поддержку бойцов, а также членов их семей. Какие новые 
законы появились? Как военнослужащие и их семьи мо-
гут узнать о новых формах поддержки? 

– На сайте Законодательного собрания Ростовской области 
размещен справочник, в котором содержится информация 
обо всех действующих мерах поддержки участников специ-
альной военной операции и их семей. Все желающие могут 
ознакомиться с этим справочником и найти ответы на возни-
кающие вопросы. Отмечу, что электронная форма позволяет 
постоянно актуализировать этот справочник. Помощь участ-
никам специальной военной операции и их семьям оказыва-
ют представители фонда «Защитники Отечества» и Ассоциа-
ции юристов Ростовской области. Кроме того, военнослужа-
щие, их родные и близкие могут воспользоваться услугами 
нашего проекта «Правовая помощь онлайн», причем здесь 
поддержка идет в круглосуточном режиме.

На постоянной связи с участниками специальной военной 
операции находятся представители рабочей группы по СВО. 
Отмечу, что в рамках деятельности рабочей группы уже 
принято 137 федеральных законов, которые предусматри-
вают защиту трудовых прав военнослужащих, денежные и 
страховые выплаты, кредитные и налоговые каникулы. Мно-
гочисленные меры направлены на поддержку семей военно-
служащих. В частности, приняты законы о первоочередном 
приеме в детские сады и школы, предоставлении мест в 
летних оздоровительных лагерях детям участников спецопе-
рации, о предоставлении права на получение двух пенсий 
детям-инвалидам – членам семей погибших военнослужа-
щих (по случаю потери кормильца и по инвалидности).

При этом законодательная работа в этом направлении 
продолжается, в данный момент в разработке находится ряд 
инициатив, направленных на дальнейшую поддержку наших 
бойцов. Одно из предложений, выдвинутых в Ростовской 
области, заключается в следующем: сделать внеочередным 
прием участников СВО в МФЦ по любым возникающим 
вопросам.

Прекратить утечку данных

Фото из архива героини публикации

Реальные законы Реальные законы 
помогут жизни помогут жизни 
в онлайнев онлайне
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Не заигрываться
 – Многие считают, что он-

лайнкурсы псевдоспециалистов 
и компьютерные игры, отрица-
тельно сказывающиеся на психи-
ке людей, стоит запретить, а за 
чтото и предложить уголовную 
ответственность. Как вы предла-
гаете решить этот вопрос законо-
дательно? 

– Хорошая новость: уже принят 
закон о запрете треш-стримов (вид 
прямого эфира, ведущий которого 
совершает над собой или гостями 
опасные для здоровья, эпатирую-
щие, унизительные и тому подобные 
действия. – Прим. ред.). За такие 
трансляции теперь предусмотрена 
уголовная ответственность, а вла-
дельцы платформ обязаны блокиро-
вать подобные прямые эфиры.

Что касается компьютерных игр, то 
мы только начинаем нащупывать те 
механизмы, которые смогут тут рабо-
тать. Остановить увлечение играми 
невозможно да и не нужно, так как в 
них есть и положительный, к при-
меру обучающий, момент. Поэтому 
в поправках к законодательству мы 
предлагаем для разработчиков делать 
описание игры и маркировать ее не 
только с точки зрения возрастных 
ограничений, но и наличия в ней раз-
вивающих и обучающих элементов. 
Здесь огромную роль должно сыграть 
родительское сообщество, посколь-
ку сегодня невозможно заниматься 
воспитанием ребенка, не зная, чем он 
занимается в Сети.

Насчет курсов: предлагается про-
верка содержащихся в них материа-
лов на соответствие госстандартам, 
что ставит задачу перед профиль-
ными министерствами. Важный 
момент – лицензирование блогеров, 
транслирующих образовательный, 
психологический и медицинский 
контент в интернете. Эти инициати-
вы обсуждаются, и их поддерживают 
родители, представители экспертно-
го сообщества и общественности.

Кататься по правилам
 – Телеграмканал «ДОН 24» про-

водил опрос на тему, что делать, 
чтобы электросамокаты переста-
ли донимать ростовчан. Согласно 
результатам, 50% опрошенных за 
то, чтобы запретить езду по троту-
арам, 38% считают необходимым 
запретить их вообще. Сейчас идет 
работа над поправками в кодекс об 
административных правонаруше-
ниях. Что законодателями предпо-
лагается сделать? 

– Запреты всегда неэффективны. С 
2022 года все средства индивидуаль-
ной мобильности стали участниками 
дорожного движения. И с 2022 года 
для них были прописаны правила 
– по ограничению скорости, исполь-
зованию велодорожек, запрету езды 
в нетрезвом виде, оставлению места 
дорожно-транспортного происше-
ствия и многое другое. Словом, 
правила уже есть, теперь настало 
время вводить ответственность за их 
нарушение. Наш законопроект пред-
лагает введение ответственности за 
нарушение существующих правил 
для средств индивидуальной мо-
бильности, что логично и правильно. 
Принятие законопроекта планирует-
ся в ходе осенней сессии.

   ЦИФРОВОЙ РЕГИОН

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Один из самых активных чле-
нов Совета Федерации,  сенатор 
от Ростовской области Ирина 
 Рукавишникова ответила на во-
просы журналистов холдинга 
«Дон-медиа».

   Сенатор Ирина 
Рукавишникова 
активно участвует 
в формировании 
законодательства 
страны в цифро-
вой сфере

 – Одна из инициа-
тив донских законода-
телей – предотвраще-
ние утечек персональ-
ных данных граждан 
в интернете. Извест-
но, что на вашем при-
еме прозвучала жало-
ба на телефонных мо-
шенников. Вы видите 
связь между утечкой 
персональных данных 
и действиями недо-
брожелателей в Сети. 
Что нужно сделать, 
чтобы персональные 
данные, в том числе 
жителей Ростовской 
области, не оказыва-
лись в руках мошен-
ников? 

– Здесь необходимы 
как своевременные за-
конодательные инициа-
тивы, так и бдительное 
отношение к своим 
персональным данным 
каждого гражданина. 
Если говорить о зако-
нодательстве, то не так 
давно уже вступили в 
силу поправки, позво-
ляющие банкам блоки-
ровать сомнительные 
денежные переводы.

Донские же инициативы пред-
лагают усилить ответственность 
за несанкционированное исполь-
зование баз персональных дан-
ных. Причем ввести как адми-
нистративную ответственность 
за утечки для компаний (речь об 
оборотных штрафах), так и уго-
ловную ответственность для лиц, 
благодаря которым такие утечки 
происходят. Не секрет, что 90% 
всех утечек персональных данных 
связаны с человеческим факто-
ром: это не хакерские атаки, а 
обычное воровство и продажа баз 
мошенникам.

Еще одна инициатива – пред-
отвращение избыточного сбора 
персональных данных граждан. 
Сегодня, когда мы заходим на 
какой-нибудь сайт за покупками 
или услугами, нас фактически 
заставляют согласиться с тем, 
что, переходя на этот сайт, мы 
отдаем персональные данные. 
Иначе доступ к сайту ограничен. 
Мы предлагаем законодательно 
закрепить возможность отказа от 
передачи персональных данных, 
если посетитель этого не хо-
чет, но при этом знакомить его 
с рекламируемыми товарами и 
услугами. Эта инициатива была 
поддержана и в Совете Федера-
ции, и в Государственной Думе.

С вами свяжутся –  
только запишитесь

 – Расскажите про марафон «Пра-
вовая помощь онлайн» – проект, 
который вы курируете. 

– Марафон пройдет этой осенью. 
Его задача – привлечь внимание к тем 
возможностям, которые существуют в 
Ростовской области в сфере оказания 
бесплатной юридической помощи. А 
возможности велики: уже более 38 
ведомств и организаций участвуют в 
проекте «Правовая помощь онлайн». 
Каждый может зайти с личного ком-
пьютера на сайт help.online и зареги-
стрироваться в разделе той организа-
ции, от которой необходимо получить 
помощь или консультацию. Заявите-
лю поступит информация о времени, 
когда он сможет выйти на связь с этой 
организацией. Общение будет прохо-
дить в режиме видеоконференции, то 
есть заявитель сможет задать вопрос 
и сразу же получить ответ. При ре-
гистрации есть возможность задать 
свой вопрос заранее и, если нужно, 
прикрепить необходимые докумен-
ты. Принять участие в консультации 
можно со своего гаджета. Но если 
такой возможности нет, заявитель 
сможет прийти в МФЦ, где ему будет 
предоставлен отдельный компьютер. 
Таким образом сохранится конфиден-
циальность. К марафону присоеди-
нятся представители адвокатского, 
нотариального сообществ, прокура-
туры и так далее. Консультации будут 
проходить в течение нескольких дней, 
тематика вопросов не ограничена. В 
подобном формате мероприятие со-
стоится в Ростовской области впер-
вые. И если все пройдет успешно, мы 
планируем сделать такой онлайн-ма-
рафон доброй традицией.

Оставаться на связи
 – Мы настолько избалованы 

присутствием интернета в наших 
гаджетах, что его отсутствие вос-
принимается резко негативно. Так 
случается, когда едешь по трассе 
М4 или по параллельно идуще-
му железнодорожному пути. Есть 
ли возможность у законодателей 
повлиять на сотовые компании для 
устранения этого неудобства? 

– На рассмотрение Государствен-
ной Думой уже внесен законопроект, 
направленный на решение суще-
ствующих правовых пробелов в сфере 
обеспечения качественной мобильной 
и интернет-связью на федеральных 
и региональных трассах, местных 
дорогах. В настоящее время основ-
ной проблемой в этой сфере являет-
ся наличие определенных правовых 
сложностей, возникающих между 
владельцами автодорог и оператора-
ми связи при согласовании размеще-
ния объектов связи в полосах отвода 
дорог. Предлагаемые законопроек-
том изменения в федеральные зако-
ны «О связи» и «Об автомобильных 
дорогах и дорожной деятельности» 
позволят оптимизировать это взаи-
модействие, устранив существующие 
противоречия в законодательстве.

В частности, законопроектом пред-
лагается определить для автодорож-
ной сферы общий принцип работы с 
операторами связи при переносе объ-
ектов и линий связи в границах полос 
отвода автомобильных дорог. Кроме 
того, закрепляется возможность раз-
мещения сооружений связи в гра-
ницах полос отвода автомобильных 
дорог общего пользования в соответ-
ствии с законодательством о градо-
строительной деятельности с учетом 
особенностей законодательства об 
автомобильных дорогах. Отмечу, что 
принятие законопроекта позволит 
ускорить развитие инфраструктуры 
связи вдоль автодорог, что в свою 
очередь будет способствовать увели-
чению зон покрытия и улучшению 
качества мобильной и интернет-связи 
при поездках по автомагистралям. 
Рассмотрение законопроекта планиру-
ется до конца текущего года.

   Поправки  
в законодатель-
ство должны 
урегулировать 
отношения  
дорожников 
и связистов, 
после чего 
качество  
связи вдоль  
автотрасс  
улучшится

Агрогранты для донских фермеров
Три сельхозорганизации Ростовской области стали победителями конкурса на получение гранта 
«Агротуризм» от Минсельхоза России.
Это проект фермера Сергея Галлера из Сальского района, ориентированный на ознакомление 
горожан с производством молочной продукции. Средства гранта получит фермер Валентина 
 Андрющенко из Семикаракорского района, она знакомит туристов с особенностями разведения 
домашней птицы. Победителем стал и энологический проект «Вина Арпачина», связанный с тра-
дициями донского виноградарства и виноделия, который представила компания «ЗеНа» из Бага-
евского района.
– Стоит отметить, что Ростовская область имеет положительный опыт участия в отборе проектов 
для гранта «Агротуризм». За 2022 и 2023 годы пять проектов стали победителями такого отбо-
ра и получили гранты на сумму 39,5 млн рублей. Четыре из них были направлены на популяри-
зацию выращивания винограда и возрождение донского виноделия, – сообщил заместитель гу-
бернатора – министр сельского хозяйства и продовольствия области Константин Рачаловский.

кстати

Юнармеец отряда име-
ни Героя России Сергея 
 Косачева из поселка Рас-
свет Милена Козырева ста-
ла курсантом Московской 
академии государственной 
противопожарной служ-
бы МЧС. Из 300 поступив-
ших в академию – 30 деву-
шек, а после курса моло-
дого бойца присягу приня-
ли 22 девушки, в том чис-
ле и Милена. Она окончила 
школу с золотой медалью, 
активно участвовала в пат-
риотических мероприяти-
ях. В течение четырех лет 
Милена являлась команди-
ром отряда в районной во-
енно-спортивной игре «Ор-
ленок», ее команда часто 
занимала призовые места, 
например, в этом году ре-
бята стали серебряными 
призерами. 

Если подсчитать все награ-
ды, то у дончан наибольшее 
количество медалей разного 
достоинства.
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научить робота, а потом и бионический протез чувствовать 
наравне с человеком – различать ощущения «холодно-горячо», 
«прикосновение-боль», – поделился с «Молотом» лаборант-ис-
следователь лаборатории ИНЭП ЮФУ Максим Картель.

А возле миниатюрной химической лаборатории новочеркас-
ского политеха ребятня замирала, буквально разинув рты. Мож-
но было увидеть, к примеру, получение странных, пористых 
«червячков» – «фараоновых змей», состоящих из углерода и ок-
сида кальция. Тут же термически разлагали порошок дихромата 
аммония, со здавая в итоге химический вулкан. 

У стенда Международного института междисциплинарного 
образования и иберо-американских исследований ЮФУ учи-
ли по всем правилам играть на примечательном музыкальном 
инструменте – кастаньетах, ударяя одной половинкой пласти-
ковой «ракушки» по другой. На площадке Института истории 
и международных отношений ЮФУ можно было вникнуть во 
все нюансы и смыслы... скифских оберегов и даже уйти с таким 
домой: нарисовать акриловыми красками на дощечке изобра-
жение из каталога. У стенда Ростовского филиала Российской 
таможенной академии желающие испытывали VR-тренажер, 
разработанный в вузе: в очках виртуальной реальности можно 
было оказаться в пункте пропуска через границу, наблюдая за 
таможенным контролем.

В этом году список участников выставочной зоны включал в 
себя свыше 16 вузов и научно-образовательных учреждений юга 
России – ЮФУ, Ростовский государственный университет путей 
сообщения, Южно-Российский государственный политехниче-
ский университет имени М.И. Платова, Донской государствен-
ный технический университет и др.

Не дать воли волнению
Была организована и обширная деловая программа – лекции, 

круглые столы, семинары, тренинги, панельные дискуссии, ин-
теллектуальные игры и мастер-классы. Поучаствовало в форуме 
и общество «Знание». А праздником для всех, кто неравнодушен 
к миру большого спорта, стала возможность побывать на лекции 
известной российской фигуристки, многократной чемпионки 
Европы и мира, дважды призера Олимпийских игр, телеведущей 
Ирины Слуцкой. В лекции «Каскад спортивной карьеры» она 
рассказала слушателям, в чем взаимосвязь спорта и науки, дала 
советы, как найти себя после завершения спортивной карьеры, 
как обуздывать волнение во время публичного выступления и 
даже справляться с... поражениями.

– Нужно уметь не только выигрывать, но и проигрывать, 
и этот навык важен. Ему, к слову, тоже учит большой спорт. 
Неподготовленный человек, сталкиваясь с неуспехом, иной 
раз теряет очень многое, а надо уметь переступить, пройти 
сквозь эти переживания, не застряв в них. Любое поражение 
может стать маленьким шагом к твоей будущей победе, – по-
делилась чемпионка.



новости

с Еленой
Бондаренко

«Золотые носороги» за бизнес-успехи
Семь донских предпринимателей получили «Золотых носорогов» 
за победу в региональном этапе премии «Бизнес-успех».
Национальная премия «Бизнес-успех» проводится в Ростове 
10-й раз. На региональном этапе проходили серьезные отборы 
и защиты заявок – это десятки донских компаний, десятки пред-
принимателей.
– Проведение регионального этапа Национальной премии 
«Бизнес- успех» стало для донского региона уже традицион-
ным ежегодным деловым событием. Именно благодаря актив-
ному участию предпринимателей нам удается достигать постав-
ленных президентом страны и губернатором Ростовской области 
 целей и двигаться вперед, – подчеркнул первый замглавы регио-
на Александр Скрябин.

В помощь врачам
За восемь месяцев этого года в лечебные  учреждения 
 области поставлено более 6000 единиц оборудова-
ния. Всего же в течение года планируется закупить поч-
ти 7000 единиц на сумму более 8,7 млрд рублей. Об этом 
рассказали в министерстве здравоохранения Ростовской 
области.
– В 2023 году поставлено 3816 единиц оборудования. 
Эта работа будет продолжена и в 2025 году, – отметил 
министр здравоохранения Ростовской области Юрий 
Кобзев.
В этом году планируется введение в строй тяжелого обо-
рудования после его консервации в центральной район-
ной больнице в Кагальницком районе.
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Под градусом

В отпуск по расчёту

уточнив, что меньше всего 
рабочих дней в январе (в 
первый месяц 2025-го их 
будет только 17).

Казалось бы, для сохра-
нения отпускных дней вы-
годно присоединять отпуск 
к выходным и праздникам. 
Например, если взять от-
пуск с 9 по 10 января 2025-
го, то отдых продлится 15 
календарных дней – с 29 де-
кабря 2024 года по 12 января 
2025 года включительно, а 
потратится всего два дня 
отпуска. Однако эксперт 
по трудовому праву такую 
арифметику называет невы-
годной с точки зрения полу-
чения отпускных выплат.

– Работнику необходимо 
принять решение, что для 
него важнее, сэкономить 
дни отпуска или получить 
большую сумму отпуск-
ных, – подчеркнула Ольга 
Владимирова.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Научно-производственная компания, которая раньше 
импортировала полимеры из Европы и США, решила за-
пустить собственное производство на Дону.

Об этом «Молоту» сообщили в региональном 
Агентстве инвестиционного развития, которое сопро-
вождает реализацию проекта на донской земле. По 
словам его генерального директора Игоря Буракова, 
новое производство, создаваемое в Ростовской обла-
сти, обеспечит технологический суверенитет страны.

На нескольких объектах будущего предприятия уже 
идут работы. Одна из его локаций – особая экономи-
ческая зона «Ростовская», созданная под Новочеркас-
ском. Эта площадка позволит научно-производствен-
ной компании увеличить объемы выпуска продукции 
и  расширить ее номенклатуру. Так, под Новочеркас-
ском готовятся производить изделия из высокотем-
пературных полимеров методом литья под давлением 
и высокотехнологичные полимерные полуфабрикаты 
(листы, стержни, втулки) путем экструзии.

По словам генерального директора научно-про-
изводственной компании Ирины Антиповой, этот 
процесс требует специальных форм и узкоспециа-
лизированного периферийного оборудования. Все 
тонкости технологи планируют освоить до конца 
текущего года.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

46% жителей Ростовской 
области предпочитают 
уходить в отпуск в августе, 
подсчитали аналитики оте-
чественной платформы  
онлайн-рекрутинга.

Также у наших земляков 
популярен отдых в июле, 
июне и сентябре. По дан-
ным аналитиков, реже все-
го на Дону отпуск берут в 
феврале, декабре и январе.

Эксперт по трудовому 
праву Ольга Владимирова 
уверена, что уже пора за-
думаться о датах отдыха 
в 2025 году. По ее словам, 
нужно обратить внимание 
на количество рабочих 
дней в месяце.  Чем их 
больше, тем выгоднее бу-
дет получить отпускные 
выплаты.

– В след у ющем год у 
наибольшее число рабочих 
дней будет в июле и октяб-
ре (по 23). Также выгодно 
брать отпуск в апреле, 
сентябре и декабре (по 22 
рабочих дня), – отмети-
ла Ольга Владимирова, 

Как объяснил «Молоту» старший вице-президент 
офиса рыночных исследований и стратегии «Рос-
банка» Юрий Тулинов, регулятор по-прежнему не 
находит удовлетворения в текущей динамике инфля-
ции и корпоративного кредитования при сохранении 
рисков со стороны рынка труда, бюджета и внешне-
торговых расчетов.

– При этом обращает на себя внимание по-прежне-
му жесткий сигнал Центробанка на ближайшее засе-
дание, назначенное на 25 октября, где, не исключено, 
будет обсуждаться повышение ключевой ставки как 
минимум до 20%, – рассуждает эксперт.

Это значит, что держатели депозитов вправе ожи-
дать еще более выгодных предложений от банков по 
вкладам.

– Экстравысокие ставки по депозитам, сохраня-
ющиеся уже рекордные девять месяцев, будут сти-
мулировать дальнейший рост интереса россиян к 
накоплению средств, прежде всего в рублях. Это 
позволит показать рынку сбережений максимальный 
рост за всю истории России, – заявил старший ви-
це-президента ВТБ Дмитрий Брейтенбихер.

В пресс-службе банка нашему изданию сообщи-
ли о том, что в ближайшее время ставки по вкладам 
в среднем вырастут на 0,7–0,8 процентного пункта. 
При этом в ноябре-декабре, когда банки традиционно 
усиливают конкуренцию за розничные пассивы, они 
могут снова скорректироваться и достигнуть пико-
вых в этом году значений.

   БАНКИ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Банк России повысил ключевую ставку до 
19% годовых. Это максимальный уровень 
с апреля 2022 года, когда она составля-
ла 20%.

Перед заседанием Совета директоров 
Банка России, которое было назначено на 
13 сентября, аналитики прогнозировали, 
что ключевая ставка все-таки сохранится 
на уровне 18%. Однако, как объяснила глава 
ЦБ РФ Эльвира Набиуллина, регулятор бу-
дет сохранять денежно-кредитные условия 
жесткими столько, сколько потребуется.

– Мы также готовы продолжить повыше-
ние ключевой ставки, – подчеркнула она.

По словам Эльвиры Набиуллиной, чем 
выше инфляция, тем сложнее ею управлять.

– Если мы согласимся с темпами роста 
цен в размере 6–8%, то риски перехода ин-
фляции в двузначную область значительно 
возрастут. Тогда вернуть ее под контроль 
будет гораздо сложнее и дороже для обще-
ства. Поэтому Банк России будет делать все 
возможное для того, чтобы снизить инфля-
цию до 4% в следующем году, – заявила 
глава Банка России.

Новая высота

Какая пилюля 
нужна аптекарю

   АКТ УА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

С нехваткой провизоров 
и фармацевтов столкнулась 
сегодня уже каждая третья 

аптека, а отрасли недостает при-
мерно 30% специалистов.

Такие данные прозвучали во 
время круглого стола «Организа-
ция аптечной деятельности: новые 
подходы в законодательстве», орга-
низованного на площадке облпар-
ламента. Как быть с тем, что цен-
тры больших городов переполнены 
аптечными учреждениями, а в 
отдаленном хуторе покупка табле-
ток от головной боли выливается, 
выражаясь фигурально, в голов-
ную боль? Как сделать так, чтобы 
человек, выучившийся на фарма-
цевтическом факультете вуза, не 
чувствовал, что становится в один 
ряд с кассиром супермаркета?

Эти и множество других вопро-
сов были подняты во время обмена 
мнениями.

Чем поможет мобильность
Елена Теплякова, первый зам-

министра здравоохранения обла-
сти, один из акцентов в докладе 
поставила на обеспечение льготни-
ков лекарствами. Как она пояснила, 
на Дону их отпуском занимаются 
84 аптечные организации, возмож-
ность отоварить рецепт есть во 
всех муниципалитетах.

– Кроме того, чтобы помочь 
людям, проживающим в сельской 
местности, отпуск лекарственных 
препаратов по льготным рецептам 
налажен в медорганизациях – как в 
ЦРБ, так и в обособленных подраз-
делениях, в фельдшерских акушер-
ских пунктах, – дополнила первый 
замминистра.

Между тем жалоб, касающихся 
возможности приобретать лекар-
ства, как признала Елена Тепля-
кова, хватает. Идут они из отда-
ленных хуторов и сел, где аптек 
нередко попросту нет, а бизнес 
открывать их не спешит.

– Организация торговли мед-
препаратами через стационарные 
аптеки неинтересна предприни-
мателям, – констатировала Елена 
Теплякова. – Ведь даже скромная 
сельская аптека должна обеспе-
чить минимальный ассортимент 
лекарственных препаратов в соот-
ветствии с утвержденным переч-
нем, а в нем – около 1000 наимено-
ваний. Кроме того, на препараты, 
входящие в перечень жизненно 
необходимых и важнейших, на-
ценка ограничена, а прибыль ми-
нимальная.

В каких-то случаях купить ле-
карства можно в ФАПе или амбу-
латории, но и это не всегда панацея. 
Где-то не хватает специалистов, 
где-то поставщики отказываются 
везти лекарства далеко. Поэтому 
оптимальным решением регио-

нальному минздраву представля-
ется организация на селе торговли 
с использованием передвижных 
аптечных пунктов. С их помощью 
можно было бы отпускать и льгот-
ные медпрепараты, доставляя их за 
счет федерального бюджета.

Напомним, донские законодате-
ли тоже за эту инициативу. В конце 
2023-го Заксобрание Ростовской 
области направило обращение 
в Госдуму ФС РФ, заявив, что в 
масштабе страны нужно как мож-
но быстрее разрешить розничную 
торговлю лекарствами с использо-
ванием мобильных аптечных пунк-
тов в сельской местности.

– И мы получили от профильного 
комитета Госдумы ответ, что наша 
инициатива поддержана. Однако 
предложено не вносить изменения 
в действующее законодательство, 
а разработать и принять отдель-
ный федеральный закон, который 
будет регулировать деятельность 
мобильных аптечных пунктов. 
Это позволит наладить их работу 
в том объеме и правовом статусе, 
который необходим в отдаленных 
населенных пунктах, – сообщила 
председатель комитета по соци-
альной политике Заксобрания Рос-
товской области Елена Елисеева. 
– Мы надеемся, что в ближайшее 
время закон будет внесен на рас-
смотрение в Госдуму.

Когда расставим  
все точки над «и»?

Обсудили и вопросы, касающие-
ся нехватки специалистов.

– В России растет дефицит кад-
ров в аптечной сфере, – акценти-
ровала декан фармацевтического 
факультета Ростовского медуни-
верситета Татьяна Дергоусова. 
– Эти слова подтверждаются и в 
письме Ассоциации независимых 
аптек председателю Правительства 
РФ Михаилу Мишустину. С не-
хваткой провизоров и фармацевтов 
столкнулась каждая третья аптека, 
отрасли не хватает примерно 30% 

специалистов, при этом ежегодно 
число аптек увеличивается в основ-
ном за счет развития федеральных 
аптечных сетей в городах.

Как сообщила Татьяна Дергоу-
сова, есть гипотеза и о том, что не 
всегда в аптеках трудоустроены 
специалисты с соответствующим 
образованием. Посетовала она и на 
падение престижа высшего фарм-
образования, на одинаковый уро-
вень зарплат фармспециалистов, 
невзирая на то, какое образование 
они получили – высшее (в вузе) или 
среднее (в колледже). А о том, что 
идет отток специалистов со сред-
ним медобразованием в аптечную 
отрасль, сообщил депутат облпар-
ламента, главврач БСМП Ново-
черкасска Борис Гуркин. Итогом 
дискуссии стал вывод о том, что 
нужен скрупулезный анализ кад-
рового состава донских аптек.

– В этом сможет помочь инфор-
мационная система, в которую все 
аптеки должны будут вносить ин-
формацию не только о полученной 
лицензии, но и о специалистах, ко-
торые осуществляют деятельность 
в организации. Эта норма только 
вступила в силу, к концу года мы 
уже сможем провести подробный 
анализ, – отметила Елена Елисеева.

А еще один вывод, к которому 
пришли участники обсуждения: 
надо вернуть в лицензионные 
требования пункт о том, что необ-
ходима должность руководителя 
аптеки. Эту инициативу депутаты 
облпарламента вынесут на рас-
смотрение на заседании Южно-
Российской парламентской ассо-
циации в октябре.

Кремлёвский 
интерес

Аграрии все больше исполь-
зуют семена отечественной се-
лекции.

Об этом президенту Владимиру 
Путину доложила министр сель-
ского хозяйства РФ Оксана Лут.

– В середине сентября самое 
время посмотреть, что у нас с уро-
жаем, как идет уборочная кампа-
ния и как организована работа по 
севу озимых, – подчеркнул глава 
государства.

По словам Оксаны Лут, несмотря 
на объективные сложности, связан-
ные с погодными условиями, агра-
рии страны делают все необходимое 
для получения достойных результа-
тов по итогам этого года и формиро-
вания крепкой базы на 2025-й. 

Ранее она вместе с губернатором 
Ростовской области Василием 
Голубевым обсудила динамику 
АПК донского региона.

И до Мариуполя 
долетим?

Суда на подводных крыльях 
«Валдай» планируют запустить 
по маршруту РостовнаДону – 
Мариуполь. 

– Как только восстановится мир-
ная жизнь, будем развивать этот 
маршрут как одно из туристиче-
ских направлений. В дальнейшем 
он может стать альтернативой 
автомобильному и железнодорож-
ному сообщению между нашими 
регионами, – заявил замгуберна-
тора Ростовской области – министр 
транспорта Виталий Кушнарев, 
посетив Мариуполь.

Вместе с директором Мариу-
польского порта Александром Сол-
датовым он осмотрел причальную 
инфраструктуру в зоне набереж-
ной, куда в перспективе смогут 
заходить пассажирские суда.

Коммерсанты 
за партой

Более 400 школьников из Рос-
това, Шахт и КаменскаШах-
тинского пройдут обучение по 
программе «Хочу бизнес 4.0: 
стратегия успеха».

– Ребята получат навыки страте-
гического и критического мышле-
ния, построения команды, органи-
зации собственного дела и узнают о 
мерах господдержки начинающих 
предпринимателей, предоставляе-
мых благодаря нацпроекту «Малое 
и среднее предпринимательство», 
– рассказал министр экономиче-
ского развития Ростовской области 
Максим Папушенко.

Заёмщики молодеют
За год в России стало больше 

заемщиков моложе 30 лет, зая-
вили в Национальном бюро кре-
дитных историй (НБКИ).

В июле 2024 года самые большие 
доли граждан моложе 30 лет в струк-
туре российских заемщиков в ре-
гионах были отмечены в Тюменской 
области (20,7%), Санкт-Петербурге 
(20,2%), Пермском крае (20,1%), Рес-
публике Татарстан (20,1%) и Крас-
нодарском крае (20,0%). На Дону их 
насчитывается 18,8%.

– С каждым годом все больше 
кредитов, прежде всего необеспе-
ченных, выдается банками в режи-
ме онлайн. При этом в основном 
этой возможностью пользуются 
именно молодые заемщики, не 
являющиеся большими сторон-
никами офлайн-кредитования, – 
отметил директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков.

Новосёлы уже не те
В центре РостованаДону вы-

растут три дома высотой от 15 до 
24 этажей. 

Для их строительства застрой-
щику в одном из крупнейших бан-
ков открыли кредитную линию на 
5,6 млрд рублей. Средства предо-
ставлены до 2028 года.

Речь идет о возведении жилого 
комплекса бизнес-класса, в кото-
ром будет 477 квартир и 177 апар-
таментов.

Застройщик Юрий Тараскин за-
явил о том, что апартаменты – это 
готовый вариант для инвестиций.

Проект будет реализовываться с 
использованием эскроу-счетов. Ввод 
в эксплуатацию нового жилого ком-
плекса запланирован на 2026 год.
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   Изделия из высокотемпературных полимеров будут 
выпускать методом литья под давлением

справка

Полимерные  заготовки 
и изделия из высокотех-
нологичных термопла-
стов применяются во всех 
отраслях промышленно-
сти от нефтегазовой сфе-
ры и машиностроения 
до электроники и меди-
цинских технологий.

кстати

Только 40% опрошен-
ных жителей донского 
региона довольны раз-
мером своих отпуск-
ных. Остальные считают 
их недостаточными.

– Мы будем разви-
вать производство 
изделий из высоко-
прочных пласти-
ков, успешно рабо-
тающих в условиях 
высоких температур, 
давления, агрессив-
ной среды, радиаци-
онного излучения, 
– заявила Ирина 
Антипова.

Только на первом этапе создания импортозамещаю-
щего производства полимеров будет вложено 300 млн 
рублей.

Новый производственный участок собираются за-
пустить в Аксайском районе.

– В ближайшие пять лет компания намерена за-
нять 40% российского рынка высокотехнологичных 
полимеров, объемы которого превышают 1 млрд 
рублей, – отметил Игорь Бураков.

факт

Татьяна Дергоусова заострила 
внимание и на том, что нужна 
господдержка «производствен-
ных аптек» – тех, где изготав-
ливают препараты по рецептам 
врачей.
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   Даже скромная сельская аптека должна обеспечить минимальный 
ассортимент лекарственных препаратов в соответствии с утвержден-
ным перечнем, в котором около 1000 наименований
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СУЛИН

1. Волгодонск
Специальный концерт, приуроченный к 60-летию одного из старейших обра-
зовательных учреждений города – Детской музыкальной школы им. Дмитрия 
Шостаковича, проведут 27 сентября. Выступят лучшие ученики и коллективы 
этого учебного заведения, среди которых лауреаты международных, всероссий-
ских, областных конкурсов и фестивалей.

2. Донецк
Праздничный концерт «Вами гордится страна!», посвященный сразу 
двум датам – Дню машиностроителя и 60-летию образования Донец-
кого экскаваторного завода, 27 сентября организуют на сцене город-
ского музея. С праздником заводчан поздравит глава администрации 
города, а артисты и творческие коллективы представят яркие номера.

3. Новочеркасск
Первый в городе детский технопарк «Кванториум» открыли на прошлой 
неделе на базе школы № 11 им. А.М. Позынича, создали его по нацпро-
екту «Образование». Как сообщили в горадминистрации, в технопар-
ке доступны пять направлений: наноквантум и робоквантум, а также хи-
мическая, биологическая и физическая лаборатории. Помещения оснасти-
ли современным оборудованием, включая интерактивные доски, микро-
скопы, мультиметры, цифровые лабораторные анализаторы, многофунк-
циональные роботехнические комплекты, роботы-манипуляторы и дру-
гую аппаратуру. Общая стоимость оборудования 
– свыше 20 млн рублей. Расходы на ремонт по-
мещений и приобретение мебели соста-
вили более 3,5 млн рублей, эти тра-
ты взял на себя местный бюджет.

4. Ростов-на-Дону
Фестиваль WOOF FEST, полюбив-
шийся всем, кто не равнодушен 
к судьбам братьев наших мень-
ших, проведут в донской столи-
це 12 и 13 октября. Задача фо-
рума – помочь найти заботли-
вые семьи для приютских жи-
вотных. Примет фестиваль лофт-
пространство «Библиотека» на 
13-й Линии, 34. 12 октября бу-
дут представлены собаки, 13 октяб-
ря – кошки. 

5. Таганрог
Фестиваль-конкурс искусств «Старшее поколение» приурочат в приморском го-
роде к Международному дню пожилого человека, который отмечается 1 октября. 
Цель этой праздничной даты – привлечь внимание общественности к проблемам 
пожилых людей, помочь вовлекать их в жизнь общества, отдать дань уважения заслугам и до-
стижениям старшего поколения.

6. Аксайский район
Предприятие «Детская молочная кухня» получило свидетельство доброволь-
ной сертификации «Сделано на Дону». Эту систему учредили в 2013 году, 
чтобы помочь продвижению производителей качественных товаров и услуг 
как в Ростовской области, так и в других регионах.

7. Боковский район
30 контейнеров для накопления твердых коммунальных отходов приобре-
ли для нужд жителей Боковского сельского поселения. Стоимость емкостей 
– свыше 612 тысяч рублей.

8. Красносулинский район
В Михайловской сельской библиотеке отремонтировали систему отопления. 
Расходы, потребовавшиеся на замену труб, а также на приобретение и уста-
новку новых радиаторов, оплатили из районного бюджета.

9. Матвеево-Курганский район
В хуторе Селезневе приступили к капремонту артезианской скважины. Что-
бы выполнить эти работы, по решению главы региона Василия Голубева из 
областного бюджета выделили почти 3,5 млн рублей, из местного бюджета 
в качестве софинансирования добавили 209 тысяч рублей.

10. Орловский район
VIII Межрайонный фестиваль литературно-музыкального творчества «Ко-
выльный край, поэтами воспетый» проведут в поселке Орловском 27 сен-

тября. Форум уже полюбился местным жителям, он соберет поэтов и му-
зыкантов из восточных районов Ростовской области. Участники предста-

вят авторские песни и стихотворения.

11. Пролетарский район
500 особей молодняка фазана на ми-
нувшей неделе выпустили в естест-
венную среду на территории охот-
хозяйства «Утиный остров». Поуча-
ствовал в этом жизнеутверждаю-
щем действе и первый замминистра 
природных ресурсов и экологии ре-

гиона Сергей Красавин. Чтобы птицам 
было проще освоиться на новом месте, 

на первое время в охотхозяйстве для них 
разложили корм.

12. Цимлянский район
В хуторе Антонове продолжается благо-

устройство территории возле сельского Дома 
культуры. По данным администрации райо-

на, общая стоимость работ – свыше 3,5 млн 
рублей. Уже отсыпали щебеночное основание и уста-

   ПРЕМЬЕРА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В День города на малой сце-
не Ростовского академическо-
го молодежного театра прошла 
премьера спектакля «Человек 
Ростовский». Он продолжил че-
реду постановок в жанре мо-
носпектаклей, которые появ-
лялись на сцене этого храма 
Мельпомены.

Можно вспомнить «Записки 
сумасшедшего» в исполнении 
Леонида Соловьева. Знаменитый 
«Демон» заслуженного арти-
ста России Николай Ханжаро-
ва объехал многие сцены, и не 
только России. И вот репертуар 
театр пополняется еще одним 
моноспектаклем – постановкой 
весьма необычной.

Ростовский академический 
молодежный театр в 2023 году 
объявил конкурс пьес «ProРо-
стов». Предлагаемые авторами 
произведения должны были 
быть тематически связаны с Рос-
товом. Само творческое состяза-
ние проводилось в преддверии 
празднования 275-летия донской 
столицы.

В финал конкурса вышли три 
пьесы: «Два дня до лета» Галины 
Михайловой, «Красный Аксай» 
Надежды Алексеевой и «Человек 
Ростовский» Ярославы Пулино-
вич. Их читки для публики про-
вели артисты Молодежного теат-
ра Александр Гайдаржи, Эльвира 
Цыганок и заслуженная артистка 
РФ Валерия Искворина.

Победителем конкурса при-
знана трагикомедия Ярославы 
Пулинович «Человек Ростов-
ский». Этот автор совсем не 
чужд сцене Молодежного: в 
репертуаре театра – спектакль 
по ее пьесе «Земля Эльзы», 
который можно назвать настоя-
щим бенефисом актрис труппы 
(большинство действующих лиц 
пьесы – женщины).

Человек он всё-таки Ростовский

новили поребрик. Сейчас готовность объекта – 21%. Ожидается поставка малых архитектурных 
форм и тротуарной плитки.

   Выставка трофейной техники вызвала у ростовчан повы-
шенный интерес

Бронепленные

Сейчас наши войска 
практически повсе-
местно теснят про-
тивника в зоне СВО, 
поэтому количество 
трофеев возрастает. 
Подбитую или обез-
движенную техни-
ку увозят с поля боя 
ремонтно-эвакуа-
ционные бригады. 
Как рассказал замес-
титель командующе-
го ЮВО по вооруже-
нию генерал-лейте-
нант Евгений Разуми-
хин, наибольший ин-
терес для наших во-
енных представля-
ет техника, которая 
в свое время стоя-
ла на вооружении ар-
мий стран Варшавско-
го договора и кото-
рую передали Украи-
не ее союзники. В ос-
новном это БТР, БМП 
и танки Т-64. В поле-
вых мастерских ме-
нее пострадавшие об-
разцы ремонтируют, 
используя запчасти 
от другой трофейной 
техники, а затем она 
выполняет боевые за-
дачи на нашей сторо-
не. По словам генера-
ла Разумихина, око-
ло 30% трофейных 
танков и БМП удается 
вернуть в строй, и это 
доказательство про-
фессионализма наших 
ремонтных бригад.

   ФОТОФАКТ

В субботу в Лево-
бережном парке 
культуры и отдыха 
Ростова-на-Дону 
открылась выстав-
ка трофейной тех-
ники, захваченной 
военнослужащими 
южной группиров-
ки войск Россий-
ской армии в ходе 
выполнения задач 
специальной воен-
ной операции.
Когда в тыловых 
городах России по-
являются выстав-
ки трофейной тех-
ники, это означа-
ет, что на фрон-
те дела идут хо-
рошо. Эта исти-
на знакома со вре-
мен Великой Оте-
чественной войны. 
В Ростове два года 
(1945–1947) в се-
верной части парка 
Горького выстав-
лялись ржавые не-
мецкие «Тигры» и 
«Мессершмитты». 
Ростовчане прихо-
дили поглазеть на 
железо, которое 
изрыгало смерть, 
но превратилось в 
кучу бесполезных 
обломков.
История повторя-
ется. Опять с по-
лей Донбасса в 
Ростов привез-
ли вражескую тех-
нику. Бронетранс-
портеры и броне-
машины производ-
ства Великобрита-
нии, США, Дании, 
Швеции и Канады 
выстроились в ряд 
на площадке у вхо-
да в Левобереж-
ный парк. «Жовто-
блакитной» сим-
воликой помечены 
украинские «Ко-
зак-2М1», БТР-3, 
БТР-4, танк Т-64БВ 
«Булат». Видны и 
прочие флаги за-
падного альянса: 
кленовый лист, по-
лосы со звезда-
ми, желтый швед-
ский крест на си-
нем фоне...

Побывал в гостях у программы «УТРО» телеканала «ДОН 24» и 
исполнитель главной и единственной роли, ростовчанина по имени 
Егор, актер Александр Соболь.

Для Ярославы принципиально важна была атмосфера спектакля, 
поэтому художником по свету по ее приглашению стал номинант 
Национальной театральной премии «Золотая маска», художник по 
свету Пермского академического Театра-Театра Евгений Козин.

Свет действительно играет в этом моноспектакле огромную роль: 
принципиальные повороты сюжета – смена цвета обрамляющей квад-
рат «кабины корабля» подсветки, не говоря уже о медиапроекциях в 
«иллюминаторе» космического корабля, превалирующим изображе-
нием в котором является надвигающееся на зрителя звездное небо.

Автор этих строк побывала в Звездном городе и узнала всю «ну-
трянку» подготовки космонавтов, поэтому понимала, что происхо-
дящее на сцене к полетам в космос отношение имеет весьма опосре-
дованное. Но Ярослава создала свою художественную реальность, 
которая более чем имеет право на существование. Потому что пьеса 
«Человек Ростовский» не про космос и космонавта, которого вместе 
с кораблем затягивает «черная дыра». Она про то, какой большой 
может оказаться малая родина, как нужно все-таки вовремя выко-
пать картошку на даче, и про то, что очень важно понять именно 
тогда, в детстве и отрочестве, почему родители так строги с нами – 
тогда, а не в объятьях холодного космоса.

И огромное спасибо и актеру, и драматургу-режиссеру за то, что 
небесный покровитель города митрополит Ростовский назван пра-
вильно – церковнославянским именем Димитрий.
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Соболезнование
Умерла редактор ростовского филиала «Российской газеты» Лариса Ионова.
Она была талантливым редактором, филигранно управляя большим коллективом. И вместе с тем 

одаренным, трудолюбивым и успешным мастером пера. В 2016 году Лариса Ионова была признана  
победителем федерального конкурса на лучшее журналистское произведение за статью «БАМ-1941», 
в 2019-м выиграла всероссийский журналистский конкурс «Поколение S». А в прошлом году проверила 
альтернативный путь в Крым через новые регионы, подробно описав все перипетии в репортаже.

Наша коллега умерла 13 сентября после продолжительной болезни. Редакция газеты «Молот»  
выражает искренние соболезнования родным и близким.

Холдинг «Дон-медиа» не остался в стороне от процесса. В гостях 
у телерадиожурналистки Натальи Тарасовой побывала Ярослава 
Пулинович, которая на ростовской сцене выступила также в каче-
стве режиссера и сценографа спектакля. То есть будущий зритель 
должен был увидеть постановку пьесы, свободной от интерпретаций 
посторонних лиц.

   Творческая группа, поставившая спектакль «Человек Ростов-
ский» в Ростовском академическом молодежном театре: актер 
Александр Соболь, драматург, режиссер и сценограф Ярослава 
Пулинович и художник по свету Евгений Козин

Прочая западная техника – хваленые «Леопарды», «Абрам-
сы» и «Брэдли» – для российских военных практического 
интереса не представляют. Несколько образцов забрали на 
свои полигоны военные НИИ, чтобы изучить особенности 
конструкции и слабые места в бронировании, остальные ис-
пользуются в качестве экспонатов на выставках.
Большая часть бронемашин, которые привезли в Ростов, 
были уже были отремонтированы и своим ходом съезжали 
с тралов, чтобы занять места на площадке. Только следы от 
пуль и осколков да поврежденные бронестекла свидетель-
ствуют, что они взяты с боем. А вот некоторые были просто 
брошены противником.
Так, украинский бронеавтомобиль «Варта» привез десант 
к нашим позициям, но артиллеристы накрыли его плотным 
огнем. Когда снаряды начали разрываться совсем рядом, 
нацистов охватила паника. Все убежали, бросив у наших 
окопов исправную машину с полным боекомплектом. Вое-
вать на ней не стали, отправили в тыл.
Помимо бронетехники на выставке представлены образцы 
трофейного стрелкового оружия и беспилотных летатель-
ных аппаратов, в том числе известный тяжелый дрон «Баба 
Яга». Все можно было потрогать, взять в руки. Представлен-
ные экспонаты посетители рассматривали с большим инте-
ресом, задавали вопросы экскурсоводам. На выставке было 
много детей, привлекала внимание группа подростков с 
красным флагом СССР.
Выставка продлится до воскресенья, 22 сентября. По окон-
чании ее работы вся техника, представленная на площад-
ках, займет свое место на территории военно-историческо-
го музея «Самбекские высоты».

Автор: Александр Оленев. Фото автора



новости медицины

с Викторией
Головко

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Спасти «мотор»
Кардиологи и хирурги клини-

ки Ростовского госуниверситета 
(РостГМУ) сумели сохранить 
жизнь мужчине, которому ате-
росклеротическая бляшка на 
99% закрыла основную артерию, 
питающую сердце.

Беда не была внезапной гостьей. 
Как рассказали в пресс-службе 
РостГМУ, 70-летний мужчина 
долго терпел боли за грудиной, 
но к докторам не шел. Обратился, 
когда стало совсем плохо. Прямо 
во время приема врач вызвал ско-
рую, которая доставила пациента 
в кардиологическое отделение 
клиники РостГМУ.

– Коронография выявила кри-
тическое поражение ствола левой 
коронарной и правой коронарной 
артерий – их просвет оказался 
закрыт на 99%. В такой ситуации 
показана плановая операция – аор-
токоронарное шунтирование. Но 
из-за развивающегося инфаркта и 
нестабильной гемодинамики паци-
ент до нее просто не дожил бы, – 
рассказал и. о. заведующего карди-
ологическим отделением клиники 
РостГМУ Дмитрий Прядко.

Как констатировали доктора, 
промедление было натурально 
подобно смерти. На то, чтобы по-
бороться за жизнь больного, было 
не больше двух часов, поэтому 
врачи начали экстренную опера-
цию. Сохранить жизнь мужчине 
удалось: ему выполнили стенти-
рование артерий сердца. Примеча-
тельно, что, как признался врачам 
пациент, он не придавал значения 
своему состоянию, хотя «внутри 
все болело и жгло огнем, отдавало 
в плечо», принимая эти ощущения 
за невралгию.

Не позволять
к себе присосаться

С начала года за медпомощью в 
связи с укусом клеща обратились 
уже 5455 человек, из которых 
2173 – дети в возрасте до 14 лет.

Такие данные привели в управ-
лении Роспотребнадзора по Рос-
товской области. Санитарные 
врачи настаивают: лучший способ 
избежать клещевых инфекций – не 
дать клещам присосаться к телу. 
Залог успеха в этом деле – грамотно 
одеться при выходе на природу. В 
частности, отдавайте предпочтение 
предметам гардероба светлых от-
тенков, брюки заправляйте в носки 
либо в высокую обувь, выбирайте 
рубашку с длинными рукавами.

Стоит помнить и о том, что кле-
щи особенно любят впиваться в 
определенные части тела: в неж-
ную кожу головы, шею, подмышеч-
ные впадины, живот.

Особенные встречи
В Ростове проводят ежене-

дельные групповые встречи 
для родственников пациентов, 
у которых есть зависимость от 
алкоголя.

Организовывают их в област-
ном наркологическом диспансере 
на улице Баумана, 38. Начало – 
в 18:00.

– В областном наркодиспансере 
работает программа анонимной 
психологической поддержки близ-
ких и родственников зависимых от 
алкоголя пациентов. В то время, 
когда больной проходит програм-
му лечения и реабилитации, его 
родные посещают групповые и 
индивидуальные занятия на базе 
стационара или в диспансере, – 
пояснил министр здравоохранения 
области Юрий Кобзев.

Как всё узнать
Модульное здание, где разме-

стят компьютерный томограф, 
устанавливают сейчас на терри-
тории Октябрьского района.

Томограф центральная райболь-
ница Октябрьского района получит 
по проекту «Модернизация первич-
ного звена здравоохранения». Как 
проинформировали в региональ-
ном минздраве, сейчас уже залита 
площадка под здание, установлены 
металлоконструкции, ведется об-
шивка стен. Завершить установку 
здания должны к концу сентября.

Появление этого томографа по-
зволит выполнять очень точные 
диагностические исследования.

«Юнармия» объединяет подрастающих патриотов
72 школьника из Ростова-на-Дону, Шахт и Аксайского района вступили в ряды «Юнармии». Об этом сообщил 
начальник штаба регионального отделения «Юнармии» Ростовской области Николай Пономаренко.
Юнармейские знаки и книжки ребятам вручил начальник главного штаба всероссийского детского движения 
«Юнармия», олимпийский чемпион Никита Нагорный. Также награды получили победители и призеры II ре-
гиональных юнармейских спортивных игр: юнармейцы Батайска, Новошахтинска, Белокалитвинского района. 
16 юнармейцев из Ростовской области получили знаки «Юнармейская доблесть» за активное участие в меро-
приятиях движения.
Никита Нагорный рассказал юнармейцам о проектах движения «Юнармия», ответил на многочисленные во-
просы из зала, а также вручил благодарственные письма учителю физической культуры школы № 82 Ростова-
на-Дону Любови Тараниной, заместителю начальника штаба регионального отделения «Юнармии» по Ростов-
ской области Ивану Узуну, участнику специальной военной операции старшему сержанту Роману К.
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Здесь нарушено равновесие начал
   ВЕРА

Сергей БЕЛИКОВ, office@don.media 
фото автора

Паломническая группа ростовчан 
и краснодарцев побывала на Соло-
вецких островах.

Всё смешалось в доме  
под названием Соловки

Из южной столицы до Рабочеостров-
ска мы проехали на автобусе больше 
2500 км, а потом еще почти три часа 
шли на катере по Белому морю. Волне-
ние в тот день оценивалось в три балла, 
качка была бешеной, поэтому уже после 
первого часа пути из трюма, где я нашел 
место, многие выбирались на палубу, как 
говорится, «близко пообщаться» с морем. 
Я тоже чувствовал приближение мор-
ской болезни, но вестибулярный аппарат 
меня не подвел. Поэтому спустя 2 часа 
40 минут я выбрался на берег Большого 
Соловецкого острова довольно свежим.

С самого начала Соловки показа-
лись мне местом странным. Здесь явно 
нарушено равновесие начал. Близость к 
полярному кругу – всего лишь 160 км – 
не мешает существовать ботаническому 
саду, где растут липа, черемуха, даур-
ский чай, морщинистая роза и другие 
растения, которые для этих широт неха-
рактерны.

Величие духа здесь соседствует с са-
мым мелким и низким предательством. 
Тут смешивается то, что, казалось, не мо-
жет смешиваться ни при каких условиях. 
В здешних женских казематах в одних и 
тех же камерах сидели нарушившие за-
коны советской власти монахини, воров-
ки и проститутки. А в мужских камерах 
воры в законе и мелкая шпана делили 
территорию с осужденными белогвар-
дейцами, монахами и священниками.

Очень многие события, которые слу-
чились на Соловках, имеют отпечаток 
чуда. То есть человек, узнавший о них, 
невольно восклицает: «Но такого же 
быть не может! Подобного не должно 
было случиться!» При этом люди, став-
шие свидетелями этих событий, поче-
му-то не ощущали их как чудеса.

Но обо всем по порядку.

Чудеса или нет?
История архипела-

га берет свое начало 
в ХII веке, хотя люди 
здесь жили и раньше. 
Подробно я на ней не 
буду останавливать-
ся, кто захочет, может 
прочитать в Сети. Но 
есть страницы местной 
истории, которые меня 
действительно поразили.

Монахи Соловецкого мона-
стыря не поддержали реформы 
патриарха Московского Никона. И 
не потому, что для них было принципи-
ально важно, креститься двумя пальцами 
или тремя. Ученые люди в рясах уви-
дели поправки в молитвах и церковных 
текстах, которые кардинально меняли их 
смысл. А этого они не приняли.

Восемь лет, начиная с 1668 года, мо-
нахи сидели в осаде. В 1675 году почти 
1000 стрельцов предприняли попытку 

штурма монастыря. Но сотня «дилетан-
тов» в рясах отбила атаку полка про-
фессионалов и нанесла штурмующим 
значительный урон. Однако нашелся мо-
нах-предатель, который ввел представи-
телей царских силовых структур в мона-
стырь через окно. Защитники монастыря 
были перебиты практически полностью, 
«соловецкое восстание» подавлено с осо-
бой жестокостью.

Вот так: столько усилий, военных удач, 
побед, многолетнего триумфа монахов, 
не желавших покоряться безбожной (на 
их взгляд) власти, поступаться своими 
принципами. И все насмарку из-за одно-
го предателя…

Но чудеса – это интереснее, чем боевые 
столкновения. Соловки – это место, где 
девять месяцев в году царит зима, это 
район Крайнего Севера, арктическая 
зона. И вот за оставшиеся три летних 
месяца монахи и немногочисленные 
местные жители проложили дороги, осу-
шили озера, создали искусственные луга, 
завезли скот, вывели домашних оленей, 
соорудили каменную гавань, соединили 
в единую систему более 80 озер. Постро-
или бухты, доки, кирпичный, лесопиль-
ный, алебастровый, воскобелильный 
заводы, амбары, мельницы, бани, смо-
локуренные печи, кузницы, квасоварни, 
бойни. И это еще далеко не весь пере-
чень!

Но как?! – резонно спросит кто-то. А 
так! С Божьей помощью. Здесь, на Со-
ловках, особенно остро чувствуется его 
присутствие.

К примеру, на острове Анзер есть так 
называемый Богородичный луг. По пре-
данию, по нему часто прогуливается Бо-
жья Матерь, и там, где ступают ее ноги, 
вырастают незабудки. Мы были на лугу 
и видели незабудки. Такие мелкие голу-
бенькие цветы, их с другими не спута-
ешь. Но был ведь конец августа. Незабуд-
ки даже в средней полосе растут макси-
мум до конца июня, потом исчезают. Так 
откуда они взялись в конце лета в 160 км 
от Северного полярного круга? Чудо. Но 
почему-то никто не удивляется…

Меньше молились  
или больше грешили?

Для ростовско-краснодарской группы 
Божье присутствие выразилось в том, что 
во время нашего похода по острову Анзер 
жарило солнце и температура поднялась 
до +18 °С. Такой температуры на Соловках 
практически не бывает. Мне даже пришлось 
снять кожаную куртку, потому что я взмок. 

Многие паломники тоже несли теплую 
одежду в руках.

А на следующий день объявили 
штормовое предупреждение, и команда 
катера отказалась везти паломническую 
группу москвичей на Анзер. Нам повез-
ло, а столичным жителям – нет. Однако 

оказалось под вопросом наше путешест-
вие на остров Большой Заяцкий, которое 

было запланировано на вторую половину 
этого же дня. Впрочем, после обеда погода 
наладилась, и мы все-таки попали на остров.

– А вы заметили, братья и сестры, – ска-
зал Дмитрий из Аксая, – что Господь словно 
несет нас на своих руках!

Все с ним согласились. Но я задумался, а 
в чем провинилась московская группа, ко-
торая не побывала на Анзере? И задал этот 
вопрос Диме.

– Кто же его знает, – брат Дмитрий пожал 
плечами. – Может быть, они меньше моли-
лись. Или больше грешили!

Вполне возможно…

Приехал на Белое море – 
окунись в него!

По приказу российских царей на 
Соловки много веков подряд ссыла-
ли провинившихся подданных Рос-
сийской империи. Острова принима-
ли всех: государственных преступ-
ников, еретиков, бродяг, раскольни-
ков, декабристов, неугодных чинов-
ников. Ничего нового не придумали 
большевики, которые стали отправ-
лять на острова злостных нарушите-
лей законов СССР. И для кого-то это 
действительно интересная тема, но 
для меня нет. Поэтому музей СЛОНа 
(Соловецкий лагерь особого назна-
чения) я посещать не стал.

Вместо этого потратил полдня, 
плавая в озере в самом сердце мест-
ных лесов. А потом еще и окунулся 
в Белом море. Потому что быть на 
берегу моря и не искупаться в нем – 
это как-то не по-человечески.

К счастью, я не простудился, по-
гружаясь в ледяную воду, и вернул-
ся на Дон с хорошим настроением, 
наполненный впечатлениями. А ведь 
в путешествии, в том числе и палом-
ническом, очень важно получить 
хорошие впечатления и зарядиться 
эмоциями. Иначе можно считать, 
что время и деньги потрачены зря.

   ЮБИЛЕИ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Несмотря на необычную форму, в которой 
прошли мероприятия, посвященные оче-
редному юбилею донской столицы, они 
оказались яркими и запоминающимися.

Особенно это можно сказать о двух 
выставках: одна из них работает в «Шо-
лохов-центре», другая – в Ростовском об-
ластном музее изобразительных искусств.

РОМИИ есть что предъявить жителям 
и гостям города в юбилейной экспози-
ции: художники всегда старались запе-
чатлеть особый ростовский шарм – шум-
ные проспекты, отличающиеся особой 
красотой здания. Однако и скромные 
городские пейзажи будут милы сердцу 
посетителя музея: именно таким выгля-
дит укромный уголок старого Ростова 
1927 года (уже тогда старого!) на картине 
Сергея Карповича Амбарцумова, кото-
рого можно отнести к блестящей плеяде 
нахичеванских художников. Рифмуется с 
этим уголком Ростова и «Дворик на Тур-
геневской» Владимира Лемешева.

Художник Валентин Щебланов увидел 
«Ленинский субботник» с последнего 
этажа дома на Красноармейской улице. 
Атмосферу этого праздника труда людей, 
приводящих в порядок свой город, мас-
тер передает яркими красками так, что 
их энтузиазм чувствуется и сегодня.

Но и молодые творцы ныне часто об-
ращаются к городским пейзажам люби-
мого Ростова. Их по-настоящему можно 
назвать певцами своего города. Прелесть 
его старины так хорошо смотрится на 
полотнах Оксаны Бегмы. Слегка иро-
ничный, но такой любящий взгляд на 
родные переулки и улицы всегда инте-
ресен зрителям на картинах Александра 
Савеленко. Их произведения напомина-
ют новеллы о старом прекрасном городе 
с его тайнами 275-летней давности.

Немного иной смотрится выставка, 
которая называется «Исторический Рос-
тов: в гравюре, акварели, фотографии…» 

Ее организовали «Шолохов-центр» и 
Музей истории Ростова-на-Дону. И не 
только они.

По словам директора Музея истории 
Ростова-на-Дону Сергея Гордиенко, 
выставка «Исторический Ростов…» 
интересна тем, что в создании этой 
экспозиции объединили свои усилия 
федеральное учреждение культуры 
(Государственный музей-заповедник 
М.А. Шолохова «Тихий Дон»), Ростов-
ский областной музей краеведения, 
муниципальный музей (истории Рос-
това-на-Дону) и художники, которые 
рисуют город.

Среди представленных работ есть гра-
фика Владимира Прокопенко с изобра-
жением знаковых для донской столицы 
мест, в том числе того самого «красного 
домика», где расположен «Шолохов-
центр». Прозрачны и воздушны акварели 
Ирины Мотыкальской: нежными полуто-
нами художница пишет детали городско-
го пейзажа, которых уже «нет в живых». 
И ростовчане должны быть благодарны 
ей за столь изящное сохранение примет 
прошлых времен, ушедших в небытие.

Почта России сделала всем участникам 
церемонии открытия выставки подарок: 
из «Шолохов-центра» можно было бес-
платно отправить в любой конец страны 
открытки, появившиеся специально к 
юбилею города.

Искусствовед Ирина Гуржиева издала 
к юбилею города роскошно оформлен-
ную книгу «Художники Ростова-на-До-
ну». По экземпляру в подарок получили 
директор Музея истории Ростова Сергей 
Гордиенко и заведующий «Шолохов-цен-
тром» Александр Ларионов. К этому 
подарку Ирина Мотыкальская прибавила 
свои работы.

Интересны и фотографии Ростова-на-
Дону разных лет, предоставленные из 
формирующихся фондов Музея истории 
города. Они уже включены в государ-
ственную часть музейного фонда Рос-
сийской Федерации.

Желающие познакомиться с выставкой 
смогут это сделать до 6 октября.

   Близость к полярному кругу – всего лишь 160 км – не мешает существовать липе, 
черемухе, даурскому чаю, морщинистой розе и другим растениям, которые для этих 
широт нехарактерны

   По приказу российских царей на Соловки много веков подряд ссылали провинив-
шихся подданных Российской империи

   До Соловецких островов нужно 
добираться по Белому морю на катере 
около двух с половиной часов
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О городе у Дона – с любовью

   Александр Ларионов, Ирина Гуржиева, Ирина Мотыкальская и Сергей 
Гордиенко – дарители и заведующие музеями, дары принимающие

На том же острове на горе Голгофа, где 
стоит Голгофо-Распятский скит, растет 
береза в форме креста. Нигде больше та-
кой не существует, эта – единственная в 
России. И тоже паломники воспринима-
ют березу-крест как должное…



Извещение о согласовании проектов  
межевания земельных участков,  
образуемых в счет земельных долей

Кадастровым инженером Федоровым Алексе-
ем Павловичем извещаются собственники земель-
ных долей земельного участка с кадастровым но-
мером 61:18:0600019:93, местоположение: Ростов-
ская обл., р-н Красносулинский, СПК «Рассвет» р. у. 
№ 64-66; 69; 71-79; 82-84; 88; 89; 91;97-101; паст.р.у. 
№ 42; 98., земельного участка с кадастровым номе-
ром 61:18:0600007:108, местоположение: Ростовская 
обл., р-н Красносулинский, СПК «Россия», п.1+II р.у. 
1, п. III р.у. 2, п. V р.у. 3, п. VI р.у. 4, п.V р.у. 5, пп.V р.у..V 
р.у. 5A, п.V р.у. 6, п.VIII р.у. 7, п. IV р.у. 8, п. IV р.у.9, п. III 
р.у. 10, п.V р.у. 11, п.V р.у. 12, п. IV р.у. 13, п. IV р.у. 14, 
п. IV р.у. 15, п. III р.у.18. п. 1к р.у. 20, п. 1к р.у. 21, п. IX 
р.у. 22, п. VI р.у. 24, п. Vк р.у.26, п. X р.у. 27, п. VI р.у.28, 
п. X р.у. 32, п. X р.у. 34, п. IX р.у. 35, п. IX р.у. 35А, п. IX 
р.у.37, п. VII р.у. 51, п. IX р.у. 35,35а,37 о проведении 
кадастровых работ по формированию земельных 
участков путем выдела в счет земельных долей из 
вышеуказанных земельных участков сельскохозяй-
ственного назначения в соответствии со ст. 13, 13.1, 
14 Федерального закона «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» от 24 июля 2002г. N 
101-ФЗ и о согласовании проектов межевания выде-
ляемых земельных участков. 

Сведения о заказчике работ по подготовке про-
ектов межевания: Грицай Анастасия Владимировна, 
адрес: 344011, Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону, 
пер. Доломановский, зд. 70Д.

Проекты межевания земельного участка подготов-
лены кадастровым инженером Федоровым Алексеем 
Павловичем, 355000, Ставропольский край, г. Ставро-
поль, ул. Перспективная, д. 52, кв. 3 E-mail: geo026@
mail.ru, тел. 8-903-440-30-02.

С проектами межевания земельных участков, вы-
деляемых в счет земельных долей, можно ознако-
миться по адресу: 355040, Ставропольский край, г. 
Ставрополь, ул. Пирогова, 15\1, оф. 125 в течение 
30 дней со дня опубликования в рабочие дни с 9-00 
час. до 12-00 часов.

Обоснованные возражения относительно разме-
ра и местоположения границ выделяемых в счет 
земельных долей земельных участков, после озна-
комления с проектами межевания, заинтересован-
ным лицам можно вручать или направлять кадастро-
вому инженеру по адресу: 355000, Ставропольский 
край, г. Ставрополь, ул. Перспективная, д. 52, кв. 3, а 
также в орган регистрации прав по месту располо-
жения исходного земельного участка (Управления 
Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Ростовской области) 
по адресу: 344002, Ростовская область, город Рос-
тов-на-Дону, пер. Соборный, дом 2А/1, в течение 30 
дней со дня опубликования извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» участ-

ники общей долевой собственности на земельные участки с кадастровым номером: 61:05:0600005:8 настоящим извещением уведомля-
ются о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земельных участков. Предметом согласования проекта межевания земель-
ных участков, является размер и местоположение границ выделяемого в счет земельных долей в праве общей долевой собственности 
земельного участка с кадастровым номером: 61:05:0600005:8, расположенного по адресу: установлено относительно ориентира, распо-
ложенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская обл., р-н Боковский, СПК «колхоз Боковский».

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания является Семигласова Людмила Николаевна, адрес постоянного места жительства: 
Россия, Ростовская область, Боковский район, ст. Боковская, ул. Ленина, 79 (т. 7-928-610-45-68)

Проект межевания подготовлен кадастровым инженером Емельяновой Марией Георгиевной, номер регистрации 39743 в государствен-
ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность; адрес: 346250 Россия, Ростовская обл., Боковский р-н, ст-ца Боковская, 
ул. Кривошлыкова, 18, e-mail: mascha.boldyrewa@yandex.ru, (т.8-928-604-76-92).

С проектом межевания можно ознакомиться и представить обоснованные возражения относительно размера и местоположения гра-
ниц выделяемого земельного участка от заинтересованных лиц в течение 30 (тридцати) дней со дня опубликования данного извещения 
по местонахождению кадастрового инженера: Ростовская обл., Боковский р-н, ст-ца Боковская, ул. Советская, 20. При согласовании иметь 
документ удостоверяющий личность, а так же документы о правах на земельный участок (долю).

Информация
В соответствии со ст. 13 ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-

скохозяйственного назначения» кадастровый инженер ООО «Аршин» Гордиенко 
Олеся Александровна, (№ квалификационного аттестата 61-14-1033, почтовый 
адрес: 344090, г. Ростов-на-Дону, пер. Машиностроительный, 7/110 офис 307, 
адрес электр. почты: olesya_gordienko_2014@mail.ru, тел. (+7-989-523-61-90), СРО 
«Кадастровые инженеры юга»), извещает, что ею подготовлен проект межева-
ния земельного участка, выделяемого в счет долей в праве общей долевой соб-
ственности на земельный участок с кадастровым номером 61:24:0600021:211, 
адрес (местоположение): Ростовская обл., р-н Морозовский, ЗАО « Атоммаше-
вец», пастбища в районе балки Курная. Заказчиком работ является: Филонова 
Елена Федоровна, проживающая по адресу: 347224, Ростовская область, Мо-
розовский район, ст. Чертковская, ул. Заречная дом 17, тел. 8-960-466-70-02.

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: г. Ростов-на-Дону, пер. 
Машиностроительный, 7/110 офис 307, в рабочие дни с 09-00 до 17-00 часов. Воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет 
земельных долей участка направлять по адресу: 344090, г. Ростов-на-Дону, пер. 
Машиностроительный, 7/110 офис 307, в течение 30 дней после выхода газеты.

Информация
Территориальное управление Росимущества в Ростовской области в лице Сапи-

чевой Ольги Семеновны, действующей на основании государственного контрак-
та № 29 от 29.12.2023, привлекшей соисполнителя - общество с ограниченной 
ответственностью «ТОТАЛ-КАПИТАЛ», (ОГРН 1227200001852, ИНН 7224084578, 
договор поручения (соисполнительства № 348 от 29.12.2023) сообщает о про-
ведении аукциона, открытого по составу участников и по форме подачи пред-
ложений о цене по продаже арестованного имущества, проводимых на элек-
тронной торговой площадке ЭТП РОСКОМТОРГ, находящейся в сети интернет 
по адресу http://roskomtorg.ru/: Лот №1 Жилой дом площадью 318,3кв.м, кадаст-
ровый №61:45:0000450:115, земельный участок площадью 1020кв.м. кадастро-
вый№ 61:45:0000450:88. Должник Форофонов Е.А. (Поручение ТУ Росимуще-
ства в РО от 30.11.2023 № 61-1978-У). Адрес(местонахождение): Ростовская об-
ласть, г. Азов, ул. Таганрогская, д.3. Начальная цена:5595000 рублей. Сумма за-
датка:279000 рублей. Прием заявок осуществляется 18.092024 до 18-00 мин 
27.09.2024 Заявки подаются через электронную площадку в соответствии с аук-
ционной документацией, размещенной на сайте www.torgi.gov.ru, на сайте элек-
тронной площадки http://roskomtorg.ru/. Участник-победитель платит вознаграж-
дение торговой площадке в размере 12 % от итоговой цены лота, согласно ин-
формации, указанной на сайте http://roskomtorg.ru/ Подведение итогов приема 
заявок проводится 01.10.2024 Аукцион назначается на 02.10.2024 года в 10 ч. 00 
мин (время МСК). Шаг аукциона – 1%. Организатор торгов не располагает све-
дениями о зарегистрированных в жилых помещениях лицах, о задолженности 
должников по взносам на капитальный ремонт и иные виды коммунальных ус-
луг (судебным приставом-исполнителем не предоставлены). Обременения иму-
щества – арест, залог, запрещение регистрации. Получить дополнительную ин-
формацию о торгах и о правилах их проведения, ознакомиться с формой заяв-
ки, можно на официальном сайте РФ http://www.torgi.gov.ru, на сайте ЭТП РО-
СКОМТОРГ http://roskomtorg.ru/. Ознакомиться с дополнительной информацией 
о предмете торгов и документацией, характеризующей предмет торгов заинте-
ресованные лица, могут по телефону: 89630585079 в рабочие дни с понедель-
ника по пятницу с 10:00 до 16:00, а также путем направления запроса на элек-
тронную почту Rostov.torgi@mail.ru

Извещение о согласовании проектов межевания 
земельных участков

Кадастровым инженером Коломойцевым Евгением Владимировичем, квали-
фикационный аттестат 61-11-372, 346270, Ростовская область, Шолоховский 
район, ст. Вешенская, ул. Шолохова, 48 а, тел. 8-988-9999-004, e-mail: kew546@
yandex.ru, подготовлены 3 проекта межевания земельных участков, выделяе-
мых в счет земельных долей в праве общей долевой собственности из земель-
ного участка с кадастровым номером 61:43:0600010:274, расположенного по 
адресу: Ростовская обл., р-н Шолоховский, СПК «Поднятая целина». Заказчик 
проектов межевания: Слюсаренко Андрей Сергеевич, проживающий по адре-
су: 346270, Ростовская область, Шолоховский район, ст. Вешенская, пер. Фрун-
зе, 3, тел. 8-903-405-85-93.

Ознакомиться с проектами межевания, предоставить письменные возражения 
относительно размера и местоположения границ земельных участков, а также 
предложения по доработке проектов можно по почтовому адресу: 346270, Рос-
товская область, Шолоховский район, ст. Вешенская, ул. Шолохова, 48 а (рядом 
с МФЦ) в течение 30 дней с момента опубликования извещения.

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Александром
Оленевым

ИНФОРМАЦИЯ

Роковой ларёк
В суде Ленинского района Рос-

това вынесен обвинительный 
приговор в отношении бывшего 
начальника отдела управления 
торговли и бытового обслу-
живания города Константина 
Тихонова.

Следует отметить, что Констан-
тин Михайлович занимал разные 
должности, начиная от руководи-
теля коммерческих фирм и закан-
чивая постом главы администра-
ции Ленинского района донской 
столицы. Но претензии Фемиды 
относятся к октябрю 2019 года, 
когда Тихонов превысил свои 
должностные полномочия, подпи-
сав разрешение о размещении не-
стационарного торгового объекта. 
По мнению правосудия, в ходе 
махинаций он незаконно получил 
2,1 млн рублей. Приговор – 5 лет 
и 4 месяца лишения свободы со 
штрафом в полмиллиона рублей, 
сообщили в объединенной пресс-
службе судов Ростовской области.

Не клюнул  
на 10 «лямов»

Пресечена попытка передачи 
взятки сотруднику УФСБ Рос-
сии по Ростовской области. Она 
проходила под контролем опе-
ративников: сотрудник заранее 
доложил руководству о «выгод-
ном» предложении.

– С поличным при передаче 
первой половины предложенной 
суммы в размере 10 млн рублей за-
держан представитель внутренней 
безопасности крупного энергети-
ческого холдинга. Он предложил 
20 млн рублей сотруднику УФСБ 
за прекращение проверки пред-
приятия, поставляющего оборудо-
вание для нужд СВО, – сообщили 
в пресс-службе ведомства.

При задержании взяткодатель 
оказал сопротивление и попытался 
скрыться с места преступления. Но 
впустую: от оперов не убежишь. 
Возбуждены уголовные дела по 
статьям «Посредничество во взя-
точничестве» и «Дача взятки».

Гоп-стоп у дома
К полицейским за помощью 

обратился житель Новошахтин-
ска, ставший жертвой разбоя.

Злоумышленник подкараулил 
мужчину возле его дома, зная, 
что у того есть деньги. Показав 
нож, заставил вывернуть кар-
маны и забрал 20 тысяч рублей. 
Сотрудники уголовного розыска 
вскоре вычислили разбойника – 
это был 27-летний бездельник. Он 
отправлен на нары, возбуждено 
уголовное дело.

Бросили 
подельники

В Южном окружном военном 
суде к 20 годам «строгача» по 
статье «Терроризм» приговорен 
сотрудник ГУР Минобороны 
Украины Александр Любас.

Установлено, что ночью 4 ок-
тября 2023 года Любас в составе 
диверсионной группы пытался 
высадиться на берегу Крыма, что-
бы установить там флаг Незалэж-
ной. Попав под огонь российских 
пограничников, диверсанты при-
нялись лавировать так, что си-
девший на пассажирском месте 
гидроцикла Любас упал в воду 
при резком пируэте. Подельники 
умчались в ночь, а барахтавшего-
ся диверсанта вытащили из воды 
пограничники.

«Сухая» беда
Ночью 13 сентября удар мол-

нии вызвал сильный ландшафт-
ный пожар возле памятника 
«Тачанка» на левом берегу Дона.

Над донской столицей бушевала 
сухая гроза – при сильном ветре 
и минимальном количестве осад-
ков. Из-за сильного ветра огонь 
быстро распространился и к полу-
дню охватил площадь 5000 кв. м.

– Тушение осложняла болоти-
стая местность, из-за чего был 
затруднен подъезд спецтехни-
ки, – сообщили в региональном 
управлении МЧС.

Огонь тушили 34 спецмаши-
ны, пожарный поезд и вертолет, 
который произвел 20 сбросов 
(60 т воды).

Регистрируйся, а не то потеряешь
В Ростовской области продолжается работа по выявлению правообладателей ранее учтенных 
объектов недвижимости, чьи права не зарегистрированы в Едином государственном реестре 
недвижимости (ЕГРН).
– На сегодняшний день в ЕГРН числится приблизительно 800 тысяч объектов с отсутствующи-
ми сведениями о правах. Это земельные участки, жилые помещения и хозпостройки. Если пра-
вообладатели не будут выявлены, органы местного самоуправления будут обязаны признать их 
безхозяйными и зарегистрировать в муниципальную собственность. Поэтому мы настоятельно 
рекомендуем правообладателям обратиться в местную администрацию или МФЦ за подтверж-
дением своего права на объекты недвижимости, – подчеркнул министр имущественных и зе-
мельных отношений, финансового оздоровления предприятий, организаций Евгений Осыченко.
Госрегистрация права, возникшего до 31 января 1998 года, будет бесплатной. Получить инфор-
мацию можно в минимуществе Ростовской области по тел. 8 (863) 240-55-71, а также в управ-
лении Росреестра по тел. 8-938-169-51-87. 7
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Помощь оступившимся
   СУДЬБЫ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Собеседником корреспон-
дента «Молота» стал не-
обычный и разносторон-
ний человек, священник, 
возглавляющий отдел 
по тюремному служению 
Ростовской-на-Дону епар-
хии Русской православ-
ной церкви, Андрей Мна-
цаганов.

Резкие перемены
В детстве священнослу-

житель был озорным ре-
бенком, в школе порою ша-
лил. Повзрослев, увлекся 
альпинизмом, что сыграло 
в его жизни важную роль 
– именно благодаря этому 
увлечению он познакомил-
ся с будущей женой. Со вре-
менем стал ближе к церкви.

– Ко мне пришел духов-
ник и сказал, что пора уже 
становиться на духовный 
путь. Желание посвятить 
себя Богу возникло давно, 
в 2000-х годах. Основным 
фактором, подвигнувшим 
меня стать священником, 
стало решение моего ду-
ховника, – рассказал отец 
Андрей. – Об этом мы так-
же поговорили с матушкой, 
она согласилась. К этому 
моменту у меня, 44-летне-
го, был достаточно успеш-
ный строительный бизнес, 
но спустя время я начал 
ощущать себя исполни-
телем услуг, не знал, для 
чего мне это нужно. И все 
больше чувствовал необ-
ходимость быть полезным 
людям в роли священно-
служителя, так как душа 
искала чего-то, тяжело ей 
было, тесно.

Впервые посетил тюрьму 
в 2010 году. Первая встре-
ча была сложной: почти 
три часа я стоял на улице 
вместе со своим старшим 
священником, присутство-
вало сильное волнение. 
Я понимал, что церковь 
попечительствует о тех, 
кто находится в местах 
лишения свободы. Этому 
нас заповедовал Господь.  

Когда меня принимали в священ-
ники, я дал клятву помогать лю-
дям, независимо от их статуса.

С миру по нитке
Став членом Общественного 

совета при ГУФСИН России по 
Ростовской области, я узнал, 
что многие освободившиеся 
вновь попадают в следственный 
изолятор. Причина этого – от-
сутствие ночлега, что подтал-
кивало их на совершение нового 
преступления. Почему я создал 
реабилитационный центр на 
территории собственного дома? 
Когда строил дом, не думал, 
что буду священником, делал 
это для своей семьи. Но позже 
решил, что следует обустроить 
в нем реабилитационный центр – 
тогда это было необходимостью. 
И сейчас не жалею об этом.

Огромную помощь оказывают 
медицинские работники, врачи, 
среди них есть и бывшие осуж-
денные. Мы сотрудничаем и с 
туберкулезной больницей, и с 
поликлиниками.

Как отношусь к сидевшим за 
особо тяжкие преступления? 
Отвечу так: я не имею права осу-
ждать за совершенное преступ-
ление человека, но осуждаю его 
грех. Конечно, я могу отказать 
человеку в просьбе поместить 
его в наш реабилитационный 
центр, если он ранее нарушал 
дисциплину, выпивал или упо-
треблял наркотики, воровал. 
Второй раз принять его сложно. 
За такие же нарушения можем 
выселить человека из центра.

Наш основной спонсор – 
Фонд президентских грантов. 
В течение шести лет мы от-
правляем заявки, их одобряют. 
Помимо этого помогают Бла-
готворительный фонд имени 
Святой великомученицы Анас-
тасии Узорешительницы, епар-
хия. Бывает, нужна поддержка 
продуктами питания, медика-
ментами, по оплате коммуналь-
ных услуг, и местные меценаты 
регулярно ее оказывают.

В 2014 году я купил в Несве-
таевском районе новый дом, 
чтобы сделать из него еще один 
корпус, но военные действия 
на Украине этому помешали, 
пограничники были против 
размещения рядом с границей 
бывших заключенных. Если 
появится возможность рас-
шириться, то мы, конечно, это 
сделаем, но не в городе, лучше 
это делать в деревне.

Многие заключенные суме-
ли найти себя в жизни, создать 
семью или вернуться в нее. 
Особых высот достичь они не 
могут, так как из-за судимости 
их возможности ограничены. 
Некоторые попадают в колонию 
не единожды, потом еще раз 
приезжают ко мне и только со 
второй попытки налаживают 
жизнь.

Мы стараемся помогать не 
только тем, кто находится на 
реабилитации, но и тем, кто 
звонит и просто просит помочь, 
например, купить билет на по-
езд, продукты или оформить 
какие-либо документы.

 
 

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 

РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

12.09.2024 г.          № 94-1 

г. Ростов-на-Дону 

 

О регистрации депутата Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации восьмого созыва по 

одномандатному избирательному округу 

Ростовская область – Южный   

одномандатный избирательный округ 

№ 152 Абрамченко Виктории Валериевны 

 

На основании постановления Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации от 11.09.2024 № 183/1447-9 «Об установлении общих 

результатов дополнительных выборов депутатов Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по 

одномандатным избирательным округам, назначенных на                                                   

8 сентября 2024 года», в соответствии со статьями 29, 92 Федерального закона 

от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации», Избирательная комиссия 

Ростовской области, осуществляющая полномочия окружной избирательной 

комиссии по одномандатному избирательному округу Ростовская область – 

Южный одномандатный избирательный округ № 152,  

 

ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

 

1. Зарегистрировать депутата Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одномандатному 

избирательному округу Ростовская область – Южный одномандатный 

избирательный округ № 152 Абрамченко Викторию Валериевну. 

2. Выдать зарегистрированному депутату Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва 

удостоверение об избрании. 

3. Опубликовать настоящее постановление в средствах массовой 

информации и разместить на официальном сайте Избирательной комиссии 

Ростовской области в информационно-телекоммуникационной сети 

«Интернет». 

Председатель комиссии         А.В. Буров 

Секретарь комиссии       С.Н. Драгомирова 
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   Пройти через таинство крещения можно и в зрелом возрасте

   АВИАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media 
фото: encyclopedia.mil.ru

«Молот» продолжает пу-
бликацию материалов, 
посвященных 100-летию 
гражданской авиации 
Дона (1925–2025). Период 
с 1936 по 1940 годы осве-
щает экс-бортпроводник 
Ростовского объединен-
ного авиаотряда и авиа-
компании «ДОНАВИА» 
Ольга Шульгина.

Начало нового этапа 
развития авиации поло-
жил Воздушный кодекс 
СССР, утвержденный 
постановлением ЦИК от 
07.08.1935. Он ввел по-
нятие воздушного про-
странства и определил, 
что Союзу ССР принад-
лежит исключительный 
суверенитет над ним. 

1936–1937 годы – по 
указанию начальника 
Азово-Черноморского 
управления ГВФ Петра 
Типикина утверждена 
новая площадка для аэро-
дрома Ростов-на-Дону – 
на Новочеркасском шоссе.

1936 год – курсантом 
Батайской летной школы 
стал Петр Лебеденко, в 
1938 году он получил зва-
ние летчика ГВФ. В ок-
тябре 1942-го Лебеденко 
встретился с Михаилом 
Шолоховым на фронте. 
Эта встреча в корне из-
менила судьбу Петра: он 
тоже стал писателем и со-
здал ряд интереснейших 
произведений о летчиках.

1937 год – образовано 
Управление международ-
ных воздушных линий 
ГВФ, которое возглавила 
легенда советской авиа-
ции – Валентина Гризо-
дубова.

1939–1940 годы – во 
время советско-финской 
войны выяснилось одно 
поразительное обстоя-
тельство: у пилотов ГВФ 
оказалось гораздо больше 
опыта полетов в сложных 
условиях, чем у летчиков 

бомбардировочной авиации. В непогоду 
они чувствовали себя как рыба в воде 
и, используя средства радионавигации, 
точно выходили к заданным целям.

Июль 1939 года – начало истории 
предприятия «Роствертол», когда на 
базе деревообрабатывающего комбината 
был организован завод № 168. Основной 
его продукцией в то время были авиа-
ционные винты для военных и граждан-
ских самолетов.

Июнь 1940 года – Батайскую авиашко-
лу окончил Алексей Маресьев. Позже, 
во время Великой Отечественной, он 
был сбит в бою, потерял обе ступни, но 
вернулся на службу. Совершил 86 бое-
вых вылетов, сбил 10 самолетов врага, 
за что удостоен звания Героя Советского 
Союза. Стал прототипом главного героя 
книги Бориса Полевого «Повесть о на-
стоящем человеке».

Ноябрь 1940 года – сформирована 50-я 
авиационная дивизия дальнего дей-
ствия, с базированием на аэродромах 
Центральном (Ростов-на-Дону) и Хоту-
нок (Новочеркасск). В ее состав вошли 
четыре полка самолетов ДБ-З.

1940 год – в Красной армии отсутство-
вали свои подразделения военно-транс-
портной авиации. Предполагалось, что 
в случае войны все самолеты, личный 
состав и технический парк гражданской 
авиации будут обеспечивать войска всем 
необходимым.

К началу Великой Отечественной вой-
ны ГВФ СССР имел 72 самолета ПС-84. 
Эти машины приняли активное учас-
тие практически во всех операциях для 
перевозок на фронте и в тылу. Самолеты 
использовались для доставки к фронту 
подкреплений и грузов, вывоза раненых. 
Доставляли боеприпасы и продоволь-
ствие для окруженных частей, сбрасы-
вали в тыл немцев разведывательно- 
диверсионные группы.

   Петр Лебеденко (слева) и Алексей Маре-
сьев – двое из прославленной плеяды 
донских летчиков

Два аса из донской плеяды
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Не очень хочется об этом го-
ворить. Если я скажу 50% того, 
что хочется сказать про судей-
ство вообще и про сегодняш-
нее в частности, то меня по-
жизненно дисквалифицируют. 
Лет через пять уйду на пенсию, 
тогда и расскажу все про это.
Валерий Карпин, главный  
тренер ФК «Ростов»

«Краснодар» – «Ростов» – 2:0 (1:0)

«Краснодар»:  Агкацев, Петров, Диего Коста, Тормена, Гонсалес, 
Черников (Пина, 71), Кривцов (Козлов, 79), Сперцян, Баши (Кобнан 
Дэвид, 79), Жоао Виктор (Олусегун, 86), Смолов.
«Ростов»:  Одоевский, Вахания (Байрамян, 83), Осипенко, Сако, 
Лангович, Кучаев (Щетинин, 46), Глебов, Саравия (Эль-Аскалани, 84), 
Сутормин, Голенков (Шамонин, 88), Роналдо.
Голы:  Сперцян, 16 (1:0); Сперцян, 77 (2:0).
Предупреждения:  Саравия, 44; Лангович, 70; Сутормин, 72; Кар-
пин, 73; Щетинин, 75; Гонсалес, 87; Глебов, 90+9.

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»
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СПОРТ

   Ростовчанки провели матч в тематической форме

Криптонит 
для Карпина

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в выездном матче восьмо-
го тура чемпионата России 

проиграл «Краснодару» со сче-
том 0:2.

Парад упущенных моментов
Матчи в Краснодаре для «Рос-

това» традиционно считаются 
непростыми, и дело не только в 
принципиальности южного дер-
би. Последний раз ростовчане 
выигрывали у «Краснодара» в 
гостях 10 лет назад, когда матч 
проходил еще на стадионе «Ку-
бань», а за «желто-синих» играл 
Артем Дзюба.

Команда Ва лери я Карпина 
намеревалась прервать столь 
неприятную серию. Ход первого 
тайма показал, что шансы на это 
есть. «Ростов» с первых минут 
начал подходить к воротам хозяев 
поля, но свои шансы использовал 
не очень хорошо

На 12-й минуте судья Василий 
Казарцев назначил пенальти в 
ворота «Краснодара», а затем 
отменил его, воспользовавшись 
подсказкой ВАР. Через четыре 
минуты хозяева поля вышли впе-
ред. Вратарь Даниил Одоевский 
справился с ударом Виктора Са, 
но первым на добивании был 
Эдуард Сперцян.

На исходе 30-й минуты игры 
«Ростов» забил гол, но судья от-
менил точное попадание Роналдо, 
решив, что перед этим защитник 
Илья Вахания толкнул в спину 
краснодарца Батчи. 

А судьи кто?
Во втором тайме «Ростов» по-

шел в атаку большими силами, 
давая хозяевам поля свободное 
пространство для атак. Можно 
сказать, что весь матч проходил 
без центра поля. Да и игра в обо-
роне обеих команд оставляла 
желать лучшего. «Краснодар» и 
«Ростов» создали огромное ко-
личество моментов, не попадая 
даже по пустым воротам.

Счет 1:0 в таких условиях выгля-
дел чем-то нереальным. Примерно 
так смотрелась бы «Лада» на трассе 
«Формулы-1». Окончательно убил 
интригу матча Сперцян, оформив-
ший дубль на 77-й минуте.

Матч завершился победой «Крас-
нодара» со счетом 2:0. Несмотря на 
это, Валерий Карпин остался дово-
лен игрой команды в первом тайме.

   ФИЗКУЛЬТУРА

Олимпийские чемпионы 
провели в школах Ростова-
на-Дону зарядки.

Список гостей школ был 
внушительным: олимпий-
ский чемпион по спортив-
ной гимнастике Никита 
Нагорный, семикратная 
олимпийская чемпионка 
по синхронному плаванию 
Светлана Ромашина, дву-
кратная олимпийская чем-
пионка по фехтованию Яна 
Егорян, бронзовый призер 
чемпионата мира среди 
военнослужащих, чемпи-
он России, призер Кубка 
мира по греко-римской 
борьбе Давит Чакветадзе, 
заслуженный мастер спор-
та России, член сборной 
России, чемпион мира по 
боксу Марк Петровский.

Каж дый чемпион от-
правлялся в одну школу. 
Если, например, в школе 
есть фехтовальный уклон, 
то в нее отправлялась Яна 
Егорян, если гимнастиче-
ский – Никита Нагорный.

После проведения за-
ря док  чем п ион ы да л и 
пресс-конференцию, на 
которой рассказали, как 
их встречали.

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов» в первом 
домашнем матче сезона 
обыграл ижевский «Уни-
верситет».

М а т ч  бы л  по св я щен 
275-летию Ростова. Перед 
игрой болельщикам пока-
зали тематический видео-
ролик, а команда вышла на 
площадку в футболках, на 
которых можно было уви-
деть главные достоприме-
чательности города.

Главного подарка бо-
лельщик и на т рибу нах 
ждали 60 минут. «Ростов-
Дон» одержал уверенную 
победу над «Университе-
том». Уже после первого 
тайма было понятно, что 
праздничную атмосферу 
результат точно не омра-
чит – 21:7. Во второй поло-
вине встречи ростовчанки 
не стали экономить силы 

Зарядили школы

Подарок  
ко Дню города

– В первом тайме хорошо игра-
ли, создавали моменты. Но не 
хватило гола. А во втором тайме 
сошли с ума – потеряли контроль, 
пропускали контратаки. Что здесь 
скажешь? – отметил наставник 
после матча.

Но вопросы у Карпина после 
игры все же появились. Тренер от-
метил, что говорить про судейство 
он не может из-за регламента, но 
всем видом показал, что работой 
Казарцева он не удовлетворен. Ос-
нования для этого были. Несколько 
спорных эпизодов судья трактовал 
не в пользу ростовчан.

– Повлиял ли неназначенный пе-
нальти на игру «Ростова»? Думаю, 
что нет. Первый тайм до пенальти 
был идеальным. После паузы про-
пустили, но потом вновь создавали 
моменты, так что не могу сказать, 
что это был переломный эпизод, – 
отметил Карпин.

Отдельно стоит сказать, что игра 
«Ростова» в этот вечер в атаке была 
неплохой. Несколько раз «жел-
то-синим» банально не повезло. 
Например, на 50-й минуте мяч 

Рано  
обрадовались

Песчанокопская «Чайка» 
упустила победу в домашнем 
матче против ярославского 
«Шинника».

Первый тайм прошел по сце-
нарию донской команды. Руден-
ко и Янов сделали счет 2:0. Ка-
залось, что победа уже никуда 
не улетит из Песчанокопского, 
но гости сдаваться просто так 
не собирались. До перерыва 
Федоров сократил отставание, 
а после перерыва Малахов вос-
становил равновесие. Матч за-
вершился со счетом 2:2.

После встречи главный тре-
нер «Чайки» Евгений Калешин 
отметил, что этот матч – хоро-
ший урок для его команды.

«Чайка» в десяти играх набра-
ла 14 очков и занимает седьмое 
место в турнирной таблице.

«Кондоры»  
против «волков»

Хоккейный клуб «Ростов» 
обыграл «Тамбов» в домаш-
нем матче Высшей хоккейной 
лиги.

Ростовчане открыли счет на 
12-й минуте. Точный бросок 
сделал Александр Лосев. Одна-
ко за полторы минуты до конца 
первого периода гости сравняли 
счет в меньшинстве.

Во второй двадцатиминутке 
Владислав Аппельганц вновь 
вывел «кондоров» вперед. Сце-
нарий предыдущего отрезка 
почти повторился. На этот раз 
«Тамбов» отыгрался, но уже в 
следующем периоде.

Основное время матча и овер-
тайм завершились со счетом 2:2. 
В серии буллитов точный бро-
сок Артема Левинского принес 
«кондорам» победу.

– Сегодня где-то, может быть, 
перегорели: были очень заря-
жены и поначалу очень хотели 
победить. Мы владели преиму-
ществом, потом игра выровня-
лась. Допускали много техниче-
ских ошибок – какие-то ввиду 
молодости и по неопытности, 
какие-то из-за того, что слиш-
ком сильно хотели, надо было 
сыграть спокойнее и увереннее. 
Пытались ускорять игру, это 
не получалось, поэтому было 
много ненужного брака. По са-
моотдаче ни к кому претензий 
нет, все молодцы. Дошли до 
буллитов, чуть-чуть мастеро-
витее оказались мы. Вратарь 
все поймал, и забили красивый 
хороший буллит, – подвел итог 
матча главный тренер «Рос-
това» Григорий Пантелеев.

«Енисей» 
не помеха

Женская команда футболь-
ного клуба «Ростов» одержа-
ла победу в домашнем матче 
чемпионата России.

В гости к ростовчанкам пожа-
ловал «Енисей». На 10-й минуте 
Виталина Родионенко вывела 
хозяек поля вперед. После этого 
гостьям пришлось раскрывать-
ся, из-за чего стали появляться 
свободные зоны для ростовских 
атак. Этим на 32-й минуте вос-
пользовалась Татьяна Краснова.

Матч завершился победой 
«Ростова» со счетом 2:0. Луч-
шим игроком встречи болель-
щики признали Виталину Ро-
дионенко.

«Ростов» в 17 матчах набрал 
19 очков и находится на седьмом 
месте в турнирной таблице. От 
идущей на шестом месте «Звез-
ды-2005» ростовчанки отстают 
на три балла.

и довели дело до крупного 
разгрома – 38:14.

– Давно не виделись с 
болельщиками! Спасибо 
команде из Ижевска, что 
приехали к нам и поддер-
жали наш праздник. Что 
можно сказать по игре: 
играли команды разных 
классов. Определенные за-
дачи, которые ставились 
девчонкам, пытались вы-
полнять. Много незабитых 
моментов, могу списать 
их на очень хорошую игру 
вратаря соперника. Конеч-
но, волнение, болельщики, 
первая игра, все хотели 
отличиться. Было много 
штанг, чуть не сломали во-
рота, – подвела итог матча 
главный тренер «Ростов-До-
на» Ирина Дибирова.

«Ростов-Дон» в чемпио-
нате России идет без пора-
жений, одержав две победы. 
18 сентября ростовчанки в 
Краснодаре сыграют против 
«Кубани».

   Никита Нагорный признался, что всегда с радостью 
возвращается в Ростов

– Мне в родной школе 
устроили целый праздник! 
Считаю, что лучшие годы 
– это детство. Пользуясь 
случаем, хочу выразить бла-
годарность «Здоровому Оте-
честву». Мероприятие было 
масштабным: меня встре-
чали и провожали более 
500 человек. Они не хотели 
отпускать меня и чуть ли не 
пытались сесть в машину, 
чтобы приехать сюда. Рос-
тов-на-Дону – мой родной 
город, который я всегда буду 
любить бесконечно и больше 
любого другого города, – 
рассказал Никита Нагорный.

Министр спорта Ростов-
ской области Самвел Ара-
келян отметил, что в ре-
гионе большое внимание 
уделяется спорту.

– Всего в Олимпийских 
играх приняли участие 257 
наших земляков. Они за-
воевали 140 медалей, в том 
числе 51 золотую. Мы про-
должаем эту работу и не со-
бираемся останавливаться 
на достигнутом, – сказал 
министр.

Во время пресс-конферен-
ции чемпионы отметили, 
что живые встречи с детьми 
очень важны, ведь кого-то в 
будущем это может подвиг-
нуть заниматься спортом.

катился в пустые ворота «Красно-
дара», но Сергей Петров вынес его 
с самой «ленточки». После этого 
ростовчане били из позиций, из 
которых, наверное, не попасть 
сложнее, чем промахнуться, но… 
Цифра 0 на табло возле «Ростова» 
так и не изменилась.

«Желто-синие» потерпели пора-
жение в матче, в котором создали 
моментов на три гола. Справедли-
вости ради надо отметить, что и 
краснодарцы не отличались блестя-
щей реализацией. Матч вполне мог 
завершиться со счетом 4:4.

   Гол Федора Смолова во втором тайме отменили

   Остановить Сперцяна ростовчане не смогли
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